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El instituto debió “individualizar multas” por no transmitir espots 

Ratifica el tribunal electoral multa a Televisión Azteca y regaña 
al IFE 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 14 

Por tercera ocasión, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) enmendó 
la plana al Instituto Federal Electoral (IFE) en relación con la multa que impuso a Televisión Azteca por no 
transmitir más de 20 mil espots durante los pasados comicios realizados en Chihuahua, Durango, Puebla, Yucatán 
y Zacatecas. 

Por unanimidad, los magistrados consideraron que si bien la televisora inclumplió la ley y debe pagar las 
sanciones, el IFE no individualizó las multas correspondientes a cada uno de los casos, por lo que incumplió su 
deber de fundamentar sus decisiones. 

El tribunal ordenó al instituto emitir las nuevas multas conforme a estos lineamientos. 

Al resolver la queja presentada por la televisora, el magistrado Pedro Esteban Penagos dijo que el asunto va a 
servir de guía porque la autoridad, independientemente de sus facultades para imponer la sanción, no debe 
hacerlo arbitrariamente, sino apegada a derecho. 

Agregó que no se pueden imponer castigos a las televisoras de alcance local sin valorar debidamente la cobertura 
de cada una. “No es lo mismo una señal con cobertura limitada en el Distrito Federal, que tiene más de 10 millones 
de habitantes, que una de cobertura amplia en el desierto de Sonora”. Por ello, el deber de la autoridad es explicar 
en sus resoluciones los razonamientos, las circunstancias especiales y las causas inmediatas que haya tenido en 
consideración para imponer el monto del castigo. “Debe haber correlación, adecuación entre la sanción impuesta y 
el motivo por el cual se impone”, subrayó. 

Coincidió con sus compañeros en que el IFE “se limitó a considerar las multas tomando en consideración el total 
de personas que integran las listas nominales que dejaron de recibir los mensajes, pero omitió valorar las 
diferencias sustanciales de la cobertura territorial de la televisión”, ya que impuso castigos casi similares, 
olvidando la cobertura de las diferentes señales. 

La presidenta del TEPJF, María del Carmen Alanís, resumió que la falta de la televisora está acreditada y firme, 
pero “el ir y venir de estos asuntos, porque es la tercera ocasión que estamos resolviendo impugnaciones 
vinculadas con la misma falta e imposición de sanciones a Televisión Azteca, se concentra en la individualización 
de la sanción, por lo que ordenamos al IFE explicar por qué puede haber multas muy similares con cobertura 
distinta, pero tiene que haber otros elementos para que los consejeros electorales expliquen esa, a simple vista, 
desproporcionalidad que alega el quejoso”, concluyó. 

 



 
MIÉRCOLES 10 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

Más de 40 especialistas buscarán mecanismos para garantizar el voto 

Organismos latinoamericanos reguladores de comicios se 
reúnen desde hoy en Mérida 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 14 

Con el objetivo de revisar avances, pero también “salvar escollos” y pendientes en los sistemas comiciales de 
América Latina, más de 40 especialistas en la materia se reunirán durante los próximos tres días en Mérida, 
Yucatán, en la 10 Conferencia de la Unión Interamericana de Organismos Electorales (Uniore). 

Según informaron los organizadores, se busca estimular la participación de representantes de los organismos 
miembros –en calidad de observadores– en los procesos electorales, y sobre todo, se pretende promover sistemas 
seguros, eficientes y democráticos en los cuales se garantice la emisión del voto en forma libre, universal y secreta. 

La Uniore es una entidad no gubernamental, cuyas decisiones sólo tienen carácter de “recomendaciones y 
orientaciones” para los organismos que la integran, entre los que se encuentran el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Federal Electoral (IFE), cuyos titulares, María del Carmen Alanís y 
Leonardo Valdés, respectivamente, participarán en la sesión inaugural de este miércoles, y en la clausura, la noche 
del viernes. 

Entre los temas que se abordarán durante estos tres días en diversas mesas de trabajo están el financiamiento y 
fiscalización de los partidos; medios de comunicación y elecciones; uso de tecnologías y transparencia en los 
procesos, así como la inclusión de grupos vulnerables en la vida democrática por medio de la educación cívica y la 
justicia electoral. 

Tras la sesión inaugural, que se realizará en la capital yucateca, se tiene previsto que cada uno de los organismos 
nacionales presente un informe sobre la realidad electoral del país, sus perspectivas y futuro, para luego analizarlo 
en una plenaria. En un comunicado conjunto dado a conocer la víspera, el TEPJF y el IFE reafirmaron su “fe 
inquebrantable” en la democracia como “único sistema que permite el desarrollo del ser humano, en un ambiente 
de libertad”. 

El acta constitutiva de la Uniore entró en vigor el 22 de noviembre de 1991, y a partir de esa fecha los países 
integrantes se reúnen en forma ordinaria cada dos años en distintas sedes. Integran el organismo Antigua y 
Barbuda, Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, 
Jamaica, Nicaragua, Panamá, Perú, República Dominicana, Santa Lucía, Uruguay, Venezuela, Estados Unidos y 
México. 
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Rinde resultados la unidad en Chiapas 

Los partidos forman alianza en Chamula 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 24 

Por primera vez en la democracia contemporánea de México, todas las fuerzas políticas del estado se unen para 
dar ejemplo de congruencia, unidad y concertación civilizadas, manifestó el secretario general de Gobierno de 
Chiapas, Noé Castañón León, tras exponer los acuerdos tomados sobre las próximas elecciones extraordinarias en 
el municipio de San Juan Chamula. Dijo lo anterior en conferencia de prensa, donde el encargado de la política 
interna de la entidad estuvo acompañado de los dirigentes estatales del PRI, Aquiles Espinosa; PRD, Alejandro 
Gamboa López; PAN, Carlos Palomeque; Panal, Carlos Valdez; Convergencia, Carlos Penagos; PT, Neptalí Pérez 
Flores; PSD, Mario Santos Solís, y en representación de Manuel Velasco, del PVEM, Luis Fernando Castellanos Cal 
y Mayor. 

Castañón destacó que este pueblo, de alta significación y tradición indígena nacional, enaltece no sólo a la 
democracia mexicana, sino a la paz, tranquilidad y gobernabilidad que disfruta Chiapas. “Ante esta circunstancia, 
en un acto inédito, de gran civilidad política y democrática, los ocho partidos con registro en el estado, a instancias 
del gobernador Juan Sabines, convinieron, en el más amplio espacio de libertad y decisión democrática, 
conformar una coalición, sin precedentes en la democracia moderna” acotó. 

Castañón explicó que, en cumplimiento de la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
el Congreso del estado acordó que se celebren comicios extraordinarios en Chamula, el próximo 21 de noviembre. 
En una planilla única se postulará a los mismos candidatos para renovar al ayuntamiento constitucional de 
Chamula, de modo que “la jornada electoral se convierta en una fiesta cívica de elección y resultados conocidos de 
antemano”, señaló. La planilla única se integrará con candidatos del PRI para la presidencia, sindicatura y primera 
regiduría; mientras que de la segunda a la quinta regidurías serán candidatos de la coalición Unidad por Chiapas, 
que participó en el proceso electoral anulado. 

La sexta regiduría tocará al Partido Verde, que obtuvo el tercer lugar en la contienda electoral; en tanto que 
tratándose de dos de las suplencias, a las que por usos y costumbres se les asigna un salario igual a las 
titularidades, serán para los partidos que obtuvieron menor votación o no participación, como es el caso del PT y 
el PSD. En las boletas electorales aparecerá, como inusitado acto de congruencia democrática, un solo emblema 
con los logotipos del PRI, PRD, PAN, PVEM, Convergencia, Nueva Alianza, PT y PSD, refrendando todos los 
partidos políticos su compromiso y convicción de fortalecer la paz, el respeto y la unidad de los pueblos indígenas 
de Chiapas. 

La jornada electoral de 4 de julio pasado, en ese municipio se efectuó en un ambiente de tensión y confrontación 
partidista, precedida de un violento proceso interno, pero concluyó, sin embargo, con saldo blanco, reportando el 
triunfo del PRI. 
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Descartan recuento de votos en Oaxaca 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 42 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación cerró ayer la posibilidad de un recuento total de votos de 
la elección de gobernador en Oaxaca, como lo pidió el PRI. Los magistrados desecharon los recursos presentados 
para modificar los resultados de la elección en diversos distritos porque consideraron que no se solicitó dicho 
recuento ante los respectivos consejos distritales durante los cómputos. 

 

Durante junio y julio de 2009 hicieron aportaciones por casi $7 millones al blanquiazul  

Ejecutivos de ICA, militantes y socios de AN en obras públicas 

Despacho de Aarón Dychter, director general de la compañía, elaborará las bases para licitar un proyecto vial de 
$6,500 millones en Guadalajara 

Los pagos fueron sancionados por el IFE 

RAÚL TORRES 
La Jornada Jalisco 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 40 

Guadalajara, Jal., 9 de noviembre. El Partido Acción Nacional y el consorcio Ingenieros Civiles Asociados (ICA) 
mantienen una relación que reditúa beneficios políticos y económicos para ambas partes. Entre junio y julio de 
2009, el PAN recibió aportaciones por casi siete millones de pesos de por lo menos siete ejecutivos de la empresa, 
mientras a principios de este año el gobierno de Jalisco, de extracción panista, designó al director general de ICA, 
Aaron Dychter Poltólarek, por conducto de ADHOC Consultores Asociados, como encargado de elaborar las bases 
de la licitación del viaducto elevado que se construirá en Guadalajara, obra cuyo costo estimado asciende a 6 mil 
500 millones de pesos. 

Según el acta 46/CIRC/07/10, la cual se puede consultar en el portal del Instituto Federal Electoral (IFE), durante 
la revisión de las cuentas de los partidos políticos después de las elecciones de 2009 se detectó que entre el 23 de 
junio y el 2 de julio de 2009 siete directivos de ICA, que se ostentaron como simpatizantes de Acción Nacional, 
aportaron cada uno a título personal 990 mil pesos (6 millones 930 mil pesos en total). Los donantes señalados en 
el documento son Abraham Gustavo Catalán Ilizaliturri, director de operación en infraestructura; Antonio Juan 
Sordo Macías, de la dirección de concesiones; Carlos Benjamín Méndez Bueno, director de la división de 
infraestructura y concesiones; Filiberto Ortiz Galindo, de la misma división; Gabriel Andrés Ibarra Elorriaga, de la 
dirección de desarrollo de negocios; Juan Crisóstomo Antonio García Gayou Facha, de la empresa subsidiaria 
Túneles Concesionados de Acapulco SA de CV, y Pedro Martínez Becerril, de negocios e infraestructura. 
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Tras el escrutinio de sus finanzas, Acción Nacional no logró justificar ni documentar el total de las aportaciones 
que recibió de los ejecutivos de ICA; por ello, el 29 de septiembre pasado el IFE determinó aplicar al PAN una 
multa de dos millones 309 mil pesos. El acta publicada por el IFE indica que en reiteradas ocasiones se solicitó al 
blanquiazul aclarar las irregularidades descubiertas en la lista de direcciones de sus donantes más prominentes, 
pues algunos datos eran falsos o estaban incompletos. 

Entre los datos sospechosos se encontraban los de algunos de los directivos de ICA que figuraban en la lista 
entregada por el PAN a la autoridad electoral. Mientras, el 25 de enero en Jalisco, durante el anuncio de la 
construcción de la Vía Exprés –el viaducto elevado que atravesará Guadalajara de oriente a poniente–, el 
gobernador panista Emilio González Márquez informó que el director de ICA, Aarón Dychter Poltólarek, por 
medio de su empresa, ADHOC Consultores Asociados, definirá las bases para la licitación de dicha obra. Por este 
trabajo, que fue asignado por decisión personal de Emilio González, el gobierno de Jalisco pagará 12 millones de 
pesos a Aarón Dychter, quien durante el sexenio del ex presidente Vicente Fox Quesada se desempeñó como 
subsecretario de Comunicaciones y Transportes. 

Según el portal de la revista Forbes, Dychter encabezó el proceso de privatización de los ferrocarriles y los 
aeropuertos de México y creó el primer sistema de tren suburbano para el Distrito Federal; en tanto, medios 
nacionales han documentado ampliamente su participación, por medio de filiales de ICA, entre ellas Controladora 
de Operaciones de Infraestructura y La Peninsular, en la licitación y construcción de proyectos similares a la Vía 
Exprés, como el segundo piso del Periférico en el Distrito Federal, la supervía poniente y el Viaducto Bicentenario 
en la zona metropolitana de la ciudad de México. 

 

Debemos ser autocríticos para ganar otra vez Los Pinos, sostiene Cecilia Romero 

Calderón no manda en el PAN ni decide quién dirige el partido: 
Ramírez Acuña 

Buscaremos la Presidencia en 2012 con candidato y propuestas propias, dice Francisco Madero 

AGUSTÍN GALO SAMARIO, ANDRÉS T. MORALES, ALFREDO VALADEZ R.Y MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 15 

“El presidente Felipe Calderón no manda en el PAN, en el partido mandamos los panistas y nosotros vamos a 
adoptar la decisión” de quién será el próximo dirigente nacional, afirmó el ex secretario de Gobernación Francisco 
Javier Ramírez Acuña, quien acudió este martes a la capital de Oaxaca para promover su candidatura para la 
dirigencia del blanquizul. Ramírez Acuña rechazó que haya “dados cargados” o que Calderón definirá la contienda. 
Insistió que el papel de éste es el de ser Presidente de México. Y sostuvo que “en el partido debemos hacer la tarea 
política que nos corresponde con nuestros militantes y con los ciudadanos”. 



 
MIÉRCOLES 10 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
6 

Al preguntarle si trabajará con panistas que pertenezcan a la organización de ultraderecha El Yunque, comentó 
que lo hará con todos: “Yo no estoy convocando a grupos internos, yo estoy invitando a los panistas”. Precisó que 
panista es todo el que tiene “una credencial y dice aceptar los reglamentos y los estatutos del PAN. Trabajaré con 
todos los que estén dentro del padrón del partido y no preguntaré si son chichas o limonadas”. Otra aspirante a 
dirigir al PAN, Cecilia Romero, ex titular del Instituto Nacional de Migración (INM), dijo que para que su partido 
pueda ocupar “por tercera ocasión” la Presidencia es necesario ser autocríticos. 

“Tenemos que revisar aquellas conductas que no están siendo ejemplares, porque cuando dejamos de dar ejemplo 
a los ciudadanos, ellos empiezan a perder la confianza en nosotros. Entonces, tenemos que ordenar la casa”, 
sostuvo durante un acto en la capital de Zacatecas. Romero también estuvo en la ciudad de Querétaro para 
promover su candidatura. Ahí habló del tema migratorio y se congratuló de que exista una investigación para 
lograr encarcelar a los autores materiales de la matanza de 72 indocumentados en Tamaulipas. Destacó que el 
INM no tiene facultades para actuar como perseguidor de algún delito o como policía, pero sí como coadyuvante 
para inhibir el traslado de personas que buscan cruzar la frontera con Estados Unidos de forma indocumentada. 

En Jalapa, Veracruz, el senador Gustavo Madero Muñoz, quien también pretende dirigir el PAN, manifestó que su 
partido no hará alianzas con el PRD para los comicios presidenciales de 2012 a las cuales irá “con candidato 
propio, propuestas propias y resultados propios. “Tenemos más de una docena de panistas que pueden dar la 
batalla y ganarle a (Enrique) Peña Nieto (gobernador mexiquense) o al que nos pongan enfrente”, enfatizó. 
Aseguró que el PAN no saldrá de Los Pinos, pues lo respaldan “diez años de gobierno que han sido mucho mejores 
que 70 años de priísmo”. En conferencia de prensa calificó de “histórico” el hecho de que haya cinco candidatos a 
la dirigencia nacional del blanquiazul, porque “es un signo de fuerza y vitalidad”. 

 

El blanquiazul debe generar esperanzas, plantea Gil 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 15 

Confiado en que la próxima semana el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le será 
favorable –en la impugnación interpuesta en su contra–, Roberto Gil Zuarth, candidato a la dirigencia del PAN, 
manifestó ayer su oposición a que Acción Nacional vuelva al discurso de 2006, en el que aseguró que Andrés 
Manuel López Obrador “era un peligro para México”. El PAN debe definirse por lo que propone y no por lo que se 
opone, subrayó el diputado federal, en alusión a las declaraciones de su contendiente Cecilia Romero, acerca de 
que se encargara de eliminar los peligros para México de llegar a la presidencia del blanquiazul. El PAN, agregó 
Gil, debe generar esperanza e ilusión entre los ciudadanos de cara a los comicios de 2012. También tiene que 
insistir en la profundización del cambio en el país. 

De ganar la contienda por la jefatura nacional del PAN, se comprometió a ser imparcial y objetivo en el proceso de 
selección del postulante a la Presidencia de la República. Identificado con el grupo que promueve la candidatura 
de Alonso Lujambio o la de Josefina Vázquez Mota, expuso que el presidente de un partido no tiene derecho a 
tener candidato: su función es conducir el proceso de manera armónica y generar espacios para que todos los 
aspirantes puedan desahogar su liderazgo y fortalecer su presencia pública, con el propósito de que la candidatura 
se resuelva conforme a la soberanía de los panistas. 
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Ofrece cuidar los tiempos de la sucesión presidencial 

En entrevista con este diario, resaltó que el PAN tiene una opción amplia de candidatos a la Presidencia, como los 
secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; Educación, Alonso Lujambio, y Desarrollo Social, Heriberto Félix; 
además de la coordinadora de los diputados federales, Josefina Vázquez Mota; el senador Santiago Creel y los 
gobernadores de Guanajuato, Juan Manuel Oliva; Jalisco, Emilio González, y Morelos, Marco Antonio Adame. 
Subrayó que el PAN iniciará el proceso de selección de su candidato conforme a los tiempos establecidos en la ley. 
El partido en el gobierno debe cuidar los tiempos de la sucesión, pues en cuanto abre su elección interna detona la 
de los otros partidos y se cancela la posibilidad de aprobar las reformas que se requieren en lo que resta del 
sexenio. 

 

Mañana, destape oficial de Luisa María Calderón 
ERNESTO MARTÍNEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 42 

Morelia, Mich. Luisa María Calderón, hermana del presidente Felipe Calderón, renunciará este jueves a la 
Secretaría de Elecciones del Partido Acción Nacional (PAN) para destaparse oficialmente como precandidata a la 
gubernatura de Michoacán, que se disputará en noviembre de 2011. Ante medios locales, Calderón aseguró que 
sigue los estatutos de su partido y que le preocupa que las acusaciones de presunto uso del gobierno federal para 
promover su precampaña le causen problemas al Presidente. El 23 de octubre, en su fiesta de cumpleaños, a la que 
invitó a 2 mil personas, Luisa María Calderón fue destapada por los gobernadores de Morelos y Guanajuato, 
quienes la llamaron “gobernadora”. 

 

El alcalde con licencia enfenta querellas por fraude y otros delitos 

Gabriel Arellano coordinará a los diputados del PRI-
Aguascalientes 
CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 41 

Aguascalientes, Ags., 9 de noviembre. La dirigencia estatal del PRI designó a Gabriel Arellano Espinosa líder de su 
bancada parlamentaria local, que entra en funciones el sábado. El alcalde capitalino con licencia enfrenta querellas 
por uso indebido del ejercicio público, malversación de fondos y fraude. Isidoro Armendáriz García, dirigente 
estatal priísta, dijo que Arellano Espinosa fue “elegido” por los 14 diputados que formarán la primera fuerza 
política en el Congreso local, de 27 curules. La coordinación de la fracción se rotará y renovará una vez al año, 
precisó. 
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“En el PRI asumimos las consecuencias y somos conscientes de que derrotamos a nuestros enemigos del PAN en la 
elección del 4 de julio; somos un partido en el que prevalece la unidad en lugar de ser draconianos”, dijo al ser ser 
interrogado sobre si el PRI estaba consciente de lo que podría pesar esta designación. “No hay ni habrá rupturas 
internas en la bancada ni en el partido”, aseguró. En diciembre pasado, el diputado local panista Jaime Gallo 
Camacho interpuso ante la Procuraduría General de Justicia del estado dos denuncias contra Arellano Espinosa 
por presunto desvío de recursos, malversación de fondos y uso indebido del ejercicio público, luego de que se supo 
que el alcalde había adquirido un helicóptero por 14 millones de pesos y en la factura tenía valor de 26 millones de 
pesos. 

En marzo pasado, el mismo legislador interpuso una querella ante la Procuraduría General de la República por 
presunta simulación, al adquirir un equipo de software con valor de 240 millones de pesos. Durante la pasada 
campaña electoral, Arellano Espinosa fue señalado por varios priístas de “traidor”, pues al no ser electo candidato 
al gobierno del estado sostuvo reuniones con Martín Orozco Sandoval, el abanderado panista, “para jugarle las 
contras” al PRI y al actual gobernador electo, el priísta Carlos Lozano de la Torre. 

 

Persiste diferendo PRI-PAN sobre demanda blanquiazul de imponer candados a entidades 

Insuficiente, bolsa de $82 mil millones reunida por diputados 
para áreas ajustadas por Calderón 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 16 

Al cierre de la edición, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados había conjuntado 
una bolsa de 82 mil millones de pesos con objeto de distribuirla en las asignaciones aplicadas por el Ejecutivo 
federal en el proyecto de gasto para el año próximo. La expectativa de aprobar el dictamen de presupuesto de 2011 
se complicó porque los integrantes de la comisión no habían conseguido incrementar la bolsa de 80 mil millones a 
un piso de 100 mil millones, apenas suficientes para cubrir las necesidades básicas en materia de atención 
educativa, generación de empleos y desarrollo estatal y municipal. 

Como ha ocurrido en los pasados 10 años, los diputados encargados de ajustar los niveles de erogaciones optaron 
por reunirse en las madrugadas de martes y miércoles para agilizar un acuerdo que comenzará a ser construido a 
partir de hoy con las propuestas más urgentes, las cuales provienen de un universo de 22 mil solicitudes 
formuladas a la comisión que encabeza el priísta Luis Videgaray Caso. Aun así, se mantiene un diferendo 
sustancial entre PRI y PAN por la demanda de los panistas de imponer un candado a los estados para el ejercicio 
de las transferencias federales. El PT cuestionó que la comisión retrasó la entrega a detalle del avance en los 
anexos, que había previsto dar hoy. Alejandro Encinas Rodríguez, coordinador del PRD, expuso que la integración 
de grupos de trabajo podrá coadyuvar a construir un acuerdo más amplio. 

–¿Estará listo el presupuesto para el jueves? 
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–Hay que hacer un esfuerzo para que salga antes del día 15; si el jueves es posible, qué bueno, pero hay que evitar 
utilizar la vieja táctica de detener el reloj parlamentario. 

–¿Qué coincidencias han tenido, o qué novedades hay? 

–Se ha avanzado en algunos temas centrales, como el fondo de reconstrucción por los desastres naturales, 
recursos para el programa de primer empleo, apoyo a jóvenes, combate a adicciones y fortalecimiento a la 
infraestructura en estados y municipios, ahí es donde hay acuerdos. 

Por su parte, el presidente de la Comisión de la Función Pública, Pablo Escudero Morales (PVEM), propuso 
recortar a dicha secretaría 250 millones de pesos para reasignarlos al Instituto Federal de Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Ifai). 

“En este escenario, en el cual la Secretaría de la Función Pública ha perdido el rumbo, es necesario fortalecer 
instituciones más serias que verdaderamente trabajan para que haya transparencia y rendición de cuentas. Por tal 
motivo, es importante dotar de más presupuesto al Ifai, para que cuente con recursos humanos, materiales y 
financieros suficientes para desempeñar sus facultades de acceso a la información pública, así como las nuevas 
facultades que en virtud de la Ley Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de los Particulares le 
fueron designadas, y así la democracia mediante un correcto sistema de transparencia y rendición de cuentas”, 
dijo. 

 

El problema se superará cuando haya educación y empleo, dicen 

Legisladores exigen a Calderón dar nombres de narcopolíticos 
ENRIQUE MÉNDEZ, GEORGINA SALDIERNA, ROBERTO GARDUÑO, ALFREDO MÉNDEZ Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 11 

El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, respondió ayer a Felipe Calderón –quien la 
víspera advirtió sobre el riesgo que enfrenta el país por las acciones del narcotráfico– que la única forma de 
revertir “tan ominoso fenómeno” es con impulso a la educación, el desarrollo económico y el empleo, mientras 
senadores de oposición dijeron que si el Presidente tiene nombres de políticos involucrados en algún 
“contubernio”, su obligación es hacerlo público o será cómplice. En tanto, jueces, magistrados y funcionarios del 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF) consultados por La Jornada, pidieron mesura al Presidente de la 
República para no emitir opiniones que “rebasen el ámbito de su competencia”, en respuesta a la declaración que 
hizo el titular del Ejecutivo el lunes en Mérida, Yucatán, durante la apertura de la asamblea de la Sociedad 
Interamericana de Prensa. 

En Mérida, al hablar de narcopolítica, Calderón aludió al michoacanazo y sostuvo que los fallos judiciales en favor 
de los funcionarios estatales y municipales implicados en ese caso precipitaron un desenlace diferente, “y la 
verdad es que ha habido evidencias que, por desgracia, bueno, ya no voy a opinar más del tema, pero valdría la 
pena revisarlo desde el ámbito periodístico”.  
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En San Lázaro, el diputado Carlos Ramírez advirtió que México se encuentra en conflicto con la estrategia 
anticrimen aplicada por el Ejecutivo federal. A su vez, senadores criticaron que Calderón pretenda dar clases de 
periodismo a los medios con su llamado a no hacer apología del crimen y balancear la información. “Los medios 
reflejan la realidad y si (Calderón) no quiere que se hable de la violencia en el país, hay que evitar que eso suceda”, 
dijo el priísta Carlos Jiménez Macías. Ricardo Monreal, coordinador del PT, recordó que él ha insistido en que hay 
políticos involucrados en la protección del crimen organizado, pero dijo que la autoridad tiene obligación de 
investigar y no sólo declarar. 

El panista Felipe González manifestó que ciertos medios de comunicación sí han hecho apología del crimen y puso 
como ejemplo los dichos de algunas empresas de comunicación acerca de que se asesinó de manera cruenta al 
capo del cártel del Golfo, apodado Tony Tormenta, pero que no hicieron ninguna referencia a la muerte de 
marinos. Un integrante del CJF, quien pidió no mencionar su nombre, expuso que “las opiniones de un Presidente 
de la República respecto de alguna resolución de un juez de distrito, cuya determinación es de estricta 
competencia de los funcionarios del Poder Judicial Federal, implica una intromisión y afecta la independencia de 
los órganos jurisdiccionales”. En tanto,el diputado Francisco Rojas (PRI) lamentó las expresiones de Calderón, 
porque “ya no tenemos libertad a la hora de salir a la calle porque no sabemos qué va a pasar”. 

El legislador Alejandro Encinas (PRD) insistió en que el gobierno debe desmantelar el patrimonio financiero y 
económico de las bandas delictivas. Ramírez Marín sostuvo que “ese riesgo que advierte el Presidente, se puede 
revertir con una estrategia que atienda fundamentalmente los temas de educación, desarrollo económico y 
empleo. Un país que tiene salud, empleo, educación, donde los satisfactores están al alcance de los ciudadanos, no 
se inclinará nunca por un narcoEstado; todos los países están buscando desarrollo y lo quieren hacer en paz. 
Estamos conflictuados con una estrategia, no con una definición de país.” 

 

La sesión solemne por el centenario de la Revolución se llevará a cabo en Xicoténcatl 

Postergan la inauguración de la nueva sede del Senado; los 
trabajos, inconclusos 

Sólo el edificio donde estará el salón de plenos quedará concluido el 20 de noviembre 

V. BALLINAS Y G. SALDIERNA 
Periódico La Jornada 

El Senado realizará la sesión solemne para conmemorar el centenario de la Revolución en su sede de Xicoténcatl el 
jueves 18 de este mes, debido al retraso en la construcción de las nuevas instalaciones, cuya terminación está 
prevista para el 31 de enero de 2011. El presidente del Senado, el priísta Manlio Fabio Beltrones, y el titular de la 
Junta de Coordinación Política, el panista José González Morfin, en conferencia de prensa conjunta informaron 
que “el edificio donde se ubica el salón de plenos será la única parte de la obra que estará concluida al ciento por 
ciento el 20 de noviembre, lo cual permitirá que se realice ahí una ceremonia protocolaria de izamiento de 
bandera”. 
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Ayer, a las 8:30 de la mañana, los coordinadores de los grupos legislativos del PAN, José González Morfín; PRD, 
Carlos Navarrete; PVEM, Arturo Escobar, y PT, Ricardo Monreal, efectuaron un recorrido por las nuevas 
instalaciones. Manlio Fabio Beltrones se incorporó media hora más tarde a la visita. Ahí, los responsables de la 
obra les informaron cuál es el avance de los trabajos y les aseguraron que el único de los tres nuevos edificios que 
estará listo al ciento por ciento el 20 de noviembre es el destinado al salón de plenos. Los senadores visitaron 
también el primero y segundo pisos del edificio denominado Hemiciclo, donde estarán las oficinas 
administrativas. Ahí intercambiaron puntos de vista y a las 9:40 horas se retiraron del lugar. 

Posteriormente, en la reunión de la Junta de Coordinación Política, los coordinadores legislativos evaluaron la 
situación y decidieron que, debido al retraso en las obras de la nueva sede, la sesión solemne para conmemorar el 
centenario de la Revolución se llevará a cabo en Xicoténcatl y el día 20 únicamente se realizará una ceremonia de 
izamiento de bandera en las nuevas instalaciones. El próximo martes, anunció Manlio Fabio Beltrones, los 
coordinadores llevarán a cabo otra visita a la obra y decidirán “si a partir del 20 de noviembre se podrán realizar 
las sesiones en el nuevo recinto”. 

 

El Presidente promoverá en ambas reuniones acciones contra el cambio climático 

Comienza Felipe Calderón gira por Asia; asistirá a la cumbre 
del G-20 y a la APEC 

En la reunión en Seúl, México tiene entre sus prioridades lograr un acuerdo para la reforma de las instituciones 
financieras internacionales y promover la eliminación del proteccionismo 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 23 

El presidente Felipe Calderón Hinojosa inició este martes una gira por Asia durante la cual asistirá a la quinta 
cumbre del denominado G-20 en Seúl, Corea del Sur, y al Foro de Cooperación Asia-Pacífico (conocido como 
APEC) en Yokohama, Japón. En el primer caso, los temas centrales serán la valoración de nuevos mecanismos de 
regulación y supervisión del sistema financiero, así como concluir la revisión de la reforma del Fondo Monetario 
Internacional (FMI) como parte de la definición de acciones para superar la crisis global. 

En ambas reuniones un tema central que promoverá Calderón será la defensa del medio ambiente y las acciones 
contra el cambio climatico, en vísperas de la cumbre sobre el tema que se efectuará a finales de este mes en 
Cancún. Se prevé que en la reunión de Seúl se realice en forma colateral una revisión de los avances en posibles 
acuerdos en esta materia y en ella Calderón exponga los avances alcanzados hasta ahora con miras a la cumbre 
ambiental. Según algunas previsiones sobre la cumbre del G-20, se mantendrán las posiciones encontradas entre 
Estados Unidos y Europa –que ya se delinearon desde el encuentro en Toronto– sobre la definición de 
mecanismos para salir de la crisis global de 2008-2009, así como la revisión sobre el cumplimiento de 
compromisos alcanzados en anteriores cumbres. 
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Se espera agenda de desarrollo 

El G-20 reunirá el 11 y el 12 de noviembre a los mandatarios de los países con las economías principales en el 
mundo, que en conjunto representan 90 por ciento del producto bruto global. Como secuela de los factores que 
generaron la crisis, el análisis del sistema financiero y la instrumentación de acciones de supervisión global al 
sector dominarán las discusiones sobre mecanismos para alcanzar una recuperación económica en el mundo, por 
lo que se espera que del encuentro en Seúl surja una agenda integral de desarrollo con acciones multianuales. 

En la cumbre del G-20, México tiene entre sus prioridades lograr un acuerdo para la reforma de las instituciones 
finan-cieras internacionales, pro- mover la eliminación del proteccionismo para colocar al intercambio comercial 
como eje de la recuperación global e impulsar una agenda integral para la cooperación en temas como combate a 
la corrupción, volatilidad de los precios del petróleo y desuso de combustibles fósiles ineficientes. Paralelamente 
se abordarán esquemas para fortalecer el crecimiento del comercio a escala mundial, por lo que se revisarán los 
avances de las negociaciones de la llamada ronda de Doha. Al mismo tiempo que se realizará la cumbre de 
mandatarios, habrá un foro empresarial llamado B-20, y al cual acudirán más de un centenar de directivos de 
empresas globales. 

En la 17 reunión de la APEC –que reúne a las 21 principales economías de la región– se analizarán problemas 
específicos de la zona, en busca de consolidar la recuperación económica a escala mundial, para lo cual se 
planteará una “estrategia de crecimiento equilibrado, incluyente y sustentable, a partir de acciones que logren la 
estabilidad económica en la región”. En este contexto, Calderón Hinojosatiene previstas reuniones con 
mandatarios, aunque aún no se precisa con quiénes. Acorde con la prioridad que tiene el tema en su agenda 
internacional, el Presidente insistirá en impulsar las negociaciones en torno al cambio climatico de cara a la 
cumbre en nuestro país, con la pretensión de prefigurar algunos consensos previos a esa reunión. 

 

“Me preguntó que de cuál resolutivo de la ONU estaba hablando” 

Bush: Fox rehuyó diálogo sobre la resolución para invadir Irak 
AFP 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 21 

Washington, 9 de noviembre. El ex presidente estadunidense George W. Bush asegura en sus memorias, 
publicadas este martes, que aconsejó al entonces mandatario mexicano Vicente Fox, en 2003, en pleno debate 
diplomático sobre un ataque contra Irak, que no se aliara con Francia en la Organización de Naciones Unidas 
(ONU). “A petición de Tony (Blair) hice un último esfuerzo para persuadir a México y Chile, dos miembros del 
Consejo de Seguridad que vacilaban, para que apoyaran la segunda resolución de la ONU, la cual hubiera 
permitido de manera clara un ataque militar contra el régimen de Saddam Hussein”, explica Bush en su libro, 
Decision points.  

La conversación con Fox “empezó mal”, recuerda Bush. “Cuando dije a Vicente que le estaba llamando por la 
resolución de la ONU, me preguntó que de cuál estaba hablando”, asegura el ex presidente. 
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La resolución 1441, que había sido aprobada anteriormente, advertía a Irak de “serias consecuencias” en caso de 
no cooperar. “Si me permites un consejo, no deberías dar la impresión de que te estás aliando con Francia”, 
asegura Bush que comentó a su “amigo” mexicano. Fox expresó a Bush que lo iba a pensar, siempre según la 
versión del estadunidense. Pero cuando su secretaria de Estado, Condoleezza Rice, indagó una hora después, le 
informaron que el mexicano había ingresado en un hospital para ser operado de la espalda. 

“Nunca más volví a oír de él sobre ese asunto”, remacha George W. Bush. La tentativa con el chileno Ricardo Lagos 
también fue infructuosa, aunque el mandatario sudamericano le dijo claramente que iba a votar no en el Consejo 
de Seguridad. La negativa de Fox enfrió considerablemente las relaciones entre ambos países durante años, 
aunque el ex mandatario mexicano logró también el aplauso de su opinión pública. El fracaso de esas gestiones 
diplomáticas no impidió a Bush y Blair declarar la guerra a Hussein con el apoyo, entre otros, del presidente 
español José María Aznar. 

Bush, quien reconoce que el fracaso a la hora de hallar armas de destrucción masiva en Irak fue uno de los grandes 
errores de su presidencia, lamenta también en Decision points su incapacidad para aprobar una reforma 
migratoria en su país. “El fracaso de lograr una reforma migratoria es indicativo de problemas crecientes en el 
rumbo de nuestro sistema político”, asegura Bush, quien critica el “aislacionismo y proteccionismo” que afectaron 
ese debate. 

 

Ifai: petición de datos no es tarea ociosa 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 21 

Sin documentos que contengan decisiones y acciones gubernamentales no hay transparencia ni rendición de 
cuentas, sostuvo la comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai) y Protección de 
Datos, Jacqueline Peschard. Al participar en la reunión bianual de archivos y taller para el acceso a la información 
pública, organizado por la Comisión Federal de Electricidad, sostuvo que los funcionarios públicos deben dejar de 
pensar que las peticiones de datos son “una necia y ociosa actitud” de personas que “tratan de distraerlos” de sus 
funciones. Por el contrario, la elaboración, organización y resguardo de documentos permiten el conocimiento de 
nuestro pasado y la evaluación y comprensión del presente. 

Recordó que la transparencia y la rendición de cuentas ya son derechos consagrados en el artículo sexto de la 
Constitución política mexicana. Por tanto, la atención brindada a las peticiones de datos no debe verse como 
trabajo adicional y excesivo. Por el contrario, abundó, debe entenderse como la ventana de oportunidad para 
difundir el trabajo público en favor de las necesidades e intereses de la población.  

Los documentos y otras fuentes históricas, con las cuales se deja constancia de lo que motiva las decisiones 
gubernamentales, enfatizó, son la diferencia entre el mito y el real conocimiento del desarrollo histórico de 
nuestro país. 
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Pasarán del monto actual de mil 200 millones de pesos a cerca de 2 mil 400 millones 

Plantea Sedeso duplicar los recursos para apoyo a 
organizaciones civiles 

Llama el secretario Heriberto Félix Guerra a erradicar del país la pobreza alimentaria 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 10 de noviembre de 2010, p. 25 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix Guerra, anunció que en 2011 la 
dependencia a su cargo duplicará los recursos que dedica a apoyar a las organizaciones civiles, por un monto 
cercano a 2 mil 400 millones de pesos, y llamó a erradicar la pobreza alimentaria en el país en los próximos cinco 
años. Durante la apertura de la reunión anual del Centro Mexicano de la Filantropía (Cemefi), el funcionario 
anunció que los mil 200 millones de pesos que actualmente dedica a este rubro de coinversión social permitieron 
financiar más de 6 mil 200 proyectos en todo el país. La Sedeso hará llegar dichos recursos a través de los 
programas de apoyo específicos que tiene en colaboración con las organizaciones sociales, y llamó a aplicarlos con 
un adecuado enfoque territorial para obtener mejores resultados. 

Por otra parte, Félix Guerra señaló que una de las tareas urgentes que deben solucionar el gobierno y los 
ciudadanos es acabar con la pobreza alimentaria, que en la actualidad afecta a uno de cada cinco mexicanos, al 
mismo tiempo que en todo el planeta se desperdician más de 2 mil 700 toneladas de comida al día.  

El hambre, dijo, mata a más gente en el mundo que la malaria, el sida y la tuberculosis juntas. Por tal motivo, 
llamó a erradicarla en los próximos cinco años mediante un esquema que dará inicio en enero de 2011, y en el que 
los bancos de alimentos tendrán un papel importante. 

En el foro, que tiene como lema “Innovar y renovar: acciones de la sociedad civil”, la presidenta del consejo 
directivo del Cemefi, Mercedes Aragonés, admitió que el ejercicio de la filantropía en el país sólo se ha hecho de 
forma paliativa, sin una visión integral que permita aprovechar mejor dichas aportaciones. 

Por su parte, Arturo Elías Ayub, director de la reunión de este año, coincidió en la necesidad de innovar en los 
esquemas de donación de recursos para que éstos sean un motor del desarrollo y no solamente una dádiva 
asistencialista, y subrayó que la única forma de abatir la pobreza es dar a la gente salud, educación y empleo. 
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Astillero 

Marcelo y Juan Ramón 

Rompecabezas marca Alianzas 

¿DLF, carta “ciudadana” de FC? 

La “hermana desobediente” 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Marcelo Ebrard y Juan Ramón de la Fuente se esmeran en demostrar que comparten proyectos. Apenas el jefe del 
Gobierno capitalino había pintado su raya respecto a López Obrador en el estado de México, el pasado domingo 17 
de octubre (cuando defendió encendidamente las alianzas entre PAN y PRD, que el tabasqueño había considerado 
traicioneras), y ya al otro día estaban Ebrard y De la Fuente tomados políticamente de la mano, al recorrer juntos 
el Museo Memoria y Tolerancia y ofrecerse gráficamente a las delicias de la especulación del 2012 como un dueto 
consolidado. Y ayer, al presentar un frente capitalino unido en demanda de que no haya estrangulamiento 
presupuestal en 2011, Marcelo asignó un lugar preferente, a su diestra, al ex rector de la UNAM que lleva largo 
tiempo en busca de precisar el sitio que le corresponderá ocupar en las próximas elecciones y que ayer asistía a la 
reunión con diputados federales como miembro del Consejo Social y Económico del Distrito Federal, en demanda 
de fondos para crear un instituto contra las adicciones en la capital del país. Moderados, atractivos para las clases 
medias, provenientes de matrices priístas “democratizadoras” (el camachismo y el zedillismo) y suficientemente 
pragmáticos para aceptarse como piezas intercambiables de un rompecabezas por armar, Ebrard y De la Fuente 
parecen muy dispuestos a transitar en mancuerna los desconocidos caminos de las futuras alianzas 
interpartidistas y “ciudadanas” a que la crisis en curso obligará al PAN calderónico y al PRD chucho. 

Ebrard, como es sabido, no es mal visto en Los Pinos, pues ha mantenido diálogo indirecto y colaboración 
específica con el calderonismo pero evitando el golpe visual del saludo de mano al michoacano ridículamente 
repudiado en términos fotográficos pero alegremente aceptado en términos políticos. Ebrard, se ha dicho una y 
otra vez, podría ser el punto de confluencia del PAN y el PRD para confrontar a Enrique Peña Nieto y su PRI que 
se cree ya avasallante pero, sobre todo, para apretar con una cuña del mismo palo solaztequista al rejego López 
Obrador y su pinoleramente renovada condición de peligro para el México de las cúpulas. 

Pero, ¿también De la Fuente podría ser aceptado como candidato “ciudadano” por esas futuras alianzas 
perreánicas rumbo a 2012? O, incluso: ¿podría ser Juan Ramón la carta oculta del felipismo que hasta ahora 
mantiene vergonzosamente sometida a su caballada escuálida, como si en realidad poco le interesara el 
crecimiento de una opción panista? Por lo pronto, el pasado 3, a la hora de entregar el Reconocimiento al Mérito 
Médico 2010, en el marco de las celebraciones del día de esos profesionistas, Calderón parecía hacer una suerte de 
“destape” electoral del ex secretario de Salud (Salinas, con Peña Nieto; ¿Zedillo y Calderón con De la Fuente?). 
Primero destacó los logros académicos y profesionales del galardonado, para pasar luego a destacar la manera en 
que asumió la rectoría de “una universidad que estaba paralizada, que estaba prácticamente condenada a esa 
parálisis” y que sin embargo fue levantada por el enviado de Zedillo, el médico De la Fuente que “logró recuperar 
el orgullo de la UNAM”.  
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Así fuera involuntariamente, Calderón parecería estar haciendo un símil entre el México actual, devastado, 
paralizado, y la casa de estudios que también mediante el uso de las fuerzas policiacas federales fue reinstalada en 
el carril “correcto”. Para cerrar su proclama, Calderón dijo que la de Juan Ramón es “una vida de academia, de 
servicio, de profundo amor a la profesión y, desde luego, de una entrega a esta gran vocación médica que hoy 
reconocemos y aplaudimos los mexicanos”. 

Astillas 

Tal como aquí se ha dicho con toda oportunidad, la Operación Cocoa está en el centro de la descomposición 
michoacana. Ayer, Luisa María Calderón Hinojosa pidió licencia a un cargo de poca monta en sí, la secretaría de 
elecciones del comité panista de Michoacán, para quedar en condiciones de ser postulada como aspirante del 
blanquiazul a la gubernatura de esa entidad. La hermana del actual ocupante de Los Pinos utilizó esa cartera 
partidista menor para dirigir la política panista local y construir su candidatura, en una clara treta de caciquismo 
nepótico. Ahora se promueve la tesis de que Luisa María es “la hermana desobediente” de quien a su vez tiene 
como corrido de su particular gusto el de El hijo desobediente. Según eso, Cocoa estaría postulándose en 
Michoacán “contra” la opinión de Felipe de Jesús, al que no quedaría sino “aceptar” la “rebelión” de su 
consanguínea... Los senadores no tiene capacidad ni de poner a funcionar en tiempo las obras que encargan. 
Deseosos de celebrar el centenario de la Revolución con una demostración de privilegio inmobiliario –salones y 
oficinas de lujo entre un pueblo hambriento y atemorizado–, los legisladores sexenales se devanan el seso en busca 
de algún artificio que les permita hacer como que inauguran sus instalaciones esplendorosas, aunque los trabajos 
quedarán realmente terminados por allá de febrero del año próximo. Total, como en muchas otras cosas lo que les 
interesa a esos políticos es cumplir con las apariencias... Ahora sí hay que preocuparse más: el director del Seguro 
Social, Daniel Karam, miembro distinguido del círculo de amigos personales del señor de Los Pinos, dice que no es 
tan cierto lo que catastróficamente habían dicho el pasado Día de Muertos él y su comandante en jefe. Todo lo 
contrario: el IMSS no se colapsará ni desaparecerá, pues cada día que pasa se fortalece más. El pasado 2, Karam 
había advertido, en la 101 asamblea del IMSS, de una crisis financiera que en el corto plazo podría impedir el pago 
de jubilaciones y pensiones, así como el servicio a los derechohabientes. El Amigo Mayor, por su parte, había 
“instruido” para que “prepararemos toda una nueva generación de reformas que busque garantizar la certidumbre 
financiera, operativa y la viabilidad futura del Seguro Social”. Pero ahora salen conque siempre no, sino todo lo 
contrario... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Nuevos negocios 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Nuevo negocio en México, que puede resultar lucrativo, pero también peligroso: construcción y manejo de 
prisiones. La concesión de reclusorios a particulares está incluida en una iniciativa que en la sesión de mañana 
jueves presentará ante la Cámara de Diputados la vicecoordinadora de la fracción del PVEM, Adriana Sarur Torre. 
La propuesta de párrafo XXIII del artículo 30 bis de la ley reglamentaria del artículo 18 constitucional señala que 
corresponde a la Secretaría de Seguridad Pública “administrar el sistema federal penitenciario promoviendo y 
dirigiendo la participación de particulares en la construcción, operación y administración de centros 
penitenciarios”. 

La cosecha 

La directiva de la Cámara de Diputados, presidida por Jorge Carlos Ramírez Marín, mantiene la confianza en que 
en la sesión del jueves también quedará aprobado el presupuesto federal… A pesar de su luto, el jefe de Gobierno 
del DF, Marcelo Ebrard, encabezó el equipo que pidió a los diputados una ampliación de 14 mil millones de pesos 
y terminar con el “estrangulamiento fiscal”… Varios gobernadores –como Fidel Herrera y Javier Duarte, 
mandatario saliente y electo de Veracruz, que también estuvieron ayer en San Lázaro– consideran que el DF es 
privilegiado y que no aporta tanto al presupuesto federal como afirman los funcionarios capitalinos, pues registran 
los impuestos de muchas plantas productivas establecidas en los estados, debido a que los consorcios 
controladores tienen su domicilio fiscal en el DF… 

Debido al “pobre desempeño” de la Secretaría de la Función Pública, el presidente de la comisión del ramo de la 
Cámara de Diputados, Pablo Escudero Morales, del PVEM, reveló que se propuso a la Comisión de Presupuesto 
recortar a esa dependencia federal 250 millones de pesos para reasignarlos al Ifai, al cual calificó de ejemplo de 
responsabilidad y trabajo eficiente... El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dio a conocer el 
calendario de actividades para celebrar el centenario de la Revolución, la primera de las cuales será un homenaje a 
Francisco I. Madero que encabezará en Los Pinos Felipe Calderón… 

Hasta la semana venidera los senadores decidirán si empezarán a sesionar de inmediato en su nueva sede, 
comentaron los presidentes de esa cámara, Manlio Fabio Beltrones, y de la Junta de Coordinación Política, José 
González Morfín... La “única línea es que no hay línea”, reiteró Cecilia Romero Castillo, una de los cinco aspirantes 
a la presidencia de AN, al insistir en que nadie se puede dar como favorito… 

“Al no existir obstáculo legal para ello”, la SCT entregó a Telefónica seis títulos de concesión para explotación de 
las bandas de frecuencias del espectro radioeléctrico comprendidas en la licitación 21… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 

Presupuesto y tijeretazos 

Menos educación, más balas 

Mexicana: la misma gata 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

De acuerdo con su propio compromiso, si no es que sus inquilinos activan el reloj legislativo”, a más tardar pasado 
mañana (próximo viernes) la Cámara de Diputados dejaría planchado el presupuesto de egresos de la federación 
para el ejercicio fiscal 2011, cuyo armado, todo apunta, será sustancialmente diferente al propuesto, el pasado 8 de 
septiembre, por Felipe Calderón y su “muy equipo económico, tal vez el mejor” (según él mismo), el cual no tiene 
mayor objetivo que incrementar los dineros públicos canalizados a las instituciones dedicadas al autodenominado 
combate al crimen organizado. De entrada, los becarios de San Lázaro y Xicoténcatl modificaron la propuesta 
calderonista de Ley de Ingresos, con el objetivo de contar con mayores recursos para el ejercicio 2011, a fin de 
estimular el crecimiento económico y la generación de empleo, toda vez que desde la óptica del inquilino de Los 
Pinos las únicas necesidades que hay que atender son las relativas al aparato de seguridad. Las demás pueden 
esperar, como lo han hecho a lo largo de tres décadas. 

Así, los diputados (los únicos legalmente autorizados para modificar la propuesta presupuestal del inquilino en 
turno de Los Pinos) intentarán darle un giro al presupuesto de egresos de la Federación (PEF), sin olvidar los 
requerimientos en materia de seguridad. Y no puede ser de otra forma, porque la pretensión calderonista para 
2011 es reducir los dineros públicos a las instituciones que atienden, o deberían hacerlo, las urgencias sociales del 
país. 

Si se revisa la propuesta calderonista de PEF para el próximo año, de entrada salta la pretensión de Los Pinos de 
recortar (en términos reales, es decir, ya descontada la inflación) el gasto público para la educación (0.4 por 
ciento); el destinado al sector agrícola, ganadero, desarrollo social y la alimentación (22 por ciento); para 
comunicaciones y transportes (19.7 por ciento, en el autodenominado “sexenio de la infraestructura”); para 
trabajo y previsión social (2.1 por ciento, en el “gobierno del empleo”); para reforma agraria (10.8 por ciento); al 
medio ambiente y los recursos naturales (11.2 por ciento, en la administración ¡que se preocupa por la ecología”); 
para energía (9.7 por ciento); para desarrollo social (4.7 por ciento, algo que, dicho sea de paso, viola la ley 
respectiva); para la diplomacia (4.6 por ciento) y para el autodenominado combate a la corrupción (0.6 por 
ciento), entre otros. 

Los tijeretazos propuestos por el inquilino de Los Pinos se concentran en los sectores que estimulan, o deberían 
hacerlo, el crecimiento económico, la generación de empleo y la mejoría en los niveles de bienestar de la mayoría 
de los mexicanos, es decir en los renglones que acumulan espeluznantes rezagos, registran los peores resultados 
en lo que va del sexenio calderonista y les corresponde materializar no pocas de las muchas promesas y múltiples 
compromisos del susodicho en tiempos de campaña electoral. 
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Por el contrario, la propuesta presupuestal calderonista reporta generosos incrementos en asignación de dineros 
para el aparato de seguridad –salvo en el caso de la Procuraduría General de la República–, sin dejar a un lado la 
canalización de recursos para la propia Presidencia de la República (hay que pagar las gruesas prestaciones de que 
goza el primer círculo), que se incrementa 4.1 por ciento en términos reales. Así, el proyecto de PEF presentado 
por Felipe Calderón considera un aumento de 78 por ciento (también en términos reales) para la Secretaría de 
Gobernación; 10.2 por ciento a la Secretaría de la Defensa Nacional (sin considerar el incremento de 13 mil 300 
millones de pesos que avala la respectiva Comisión de la Cámara de Diputados); 9.8 por ciento a la Secretaría de 
Marina; y 5.9 por ciento para la Secretaría de Seguridad Pública Federal. Para la PGR, la intención es un recorte de 
1.5 por ciento. 

De aprobarse tal cual, más la citada cantidad que avala la Comisión de Defensa Nacional de San Lázaro, el 
presupuesto acumulado para el aparato de seguridad se aproximaría a medio billón de pesos entre 2007 y 2011, 
como lo comentamos ayer en este mismo espacio, un enorme volumen de recursos públicos sin mayores efectos (si 
se mide por los resultados) y que seguirá aumentando cuando menos de aquí a 2012. 

No sólo en Los Pinos y el aparato de seguridad se cuecen habas. Felipe Calderón lanzó un apetitoso bombón a las 
cámaras de Diputados y Senadores, al Poder Judicial, al partidizado cuan ineficiente aparato electoral y a los 
vigilantes de los derechos fundamentales. Así, los dineros que se canalizarían al Poder Legislativo aumentarían 3 
por ciento, en términos reales; 17.3 por ciento a los muchachos del aparato judicial; 16.9 por ciento al IFE, y 19 por 
ciento a la Comisión Nacional de Derechos Humanos. En conjunto, el incremento sumaría más de 10 mil 266 
millones de pesos (casi 1.5 veces el recorte a educación pública), y entre estas entidades se comerían más de 63 mil 
millones. 

Por el lado de los recortes, aparentemente el propuesto para la educación pública sería menor (0.4 por ciento), 
aunque en líquido el tijeretazo equivale a una reducción cercana a 7 mil 700 millones de peso, y 13 mil 800 
millones en el caso de la agricultura, la ganadería, el desarrollo rural, la pesca y la alimentación. En conjunto 21 
mil 500 millones de pesos menos para estos dos sectores. En cambio, los aumentos al aparato de seguridad suman 
más de 19 mil millones, que de alguna parte tendrían que salir, sin importar cuál sea el costo social, de acuerdo 
con el inquilino de Los Pinos. 

Esa es la “visión” calderonista para, según dice, sacar del hoyo al país, por lo que resulta obvio que los inquilinos 
de San Lázaro están obligados a rearmar el presupuesto de egresos de la federación 2011 y darle un sentido 
productivo y social, que impulse el crecimiento y genere bienestar, independientemente de los asuntos de 
seguridad. México no puede darse el lujo de permanecer más tiempo en la inmovilidad. Habrá que ver qué tan 
dispuestos están los diputados. 

Las rebanadas del pastel 

Con bombos y platillos se anuncian “nuevas posibilidades” (PC Capital y TG Group, cuando menos) para que 
Mexicana de Aviación vuelva a operar, aunque sería como aerolínea de bajo costo. ¡Qué bueno!, pero de cualquier 
suerte la “estrategia” se mantiene, es decir, resulta exactamente la misma que la de Gastón Azcárraga, el 
empresario impune: que sean los trabajadores quienes paguen los platos rotos, pues alrededor de 75 por ciento del 
personal quedaría fuera, o lo que es igual, idéntica gata, pero revolcada. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Edomex, la batalla 
LUIS LINARES ZAPATA 

Los contendientes están enfilados en orden de batalla. El campo de las trifulcas será el estado de México y los 
participantes han velado armas desde hace tiempo. El PRI sale de puntero indiscutible en las preferencias 
encuestadas, al menos eso se publica en todas las columnas periodísticas y en el boca a boca de los enterados. El 
PAN ha entrado en zona de conflicto y no ata todavía a sus grupos internos y, menos aún, los armoniza con sus 
aliados enquistados en la burocracia del PRD. Se sabe, eso sí, que el acuerdo cupular entre ellos (en especial con el 
señor Calderón) es sólido y sólo falta encontrar el engarce final: un candidato conveniente. PT y Convergencia han 
decidido ocupar sus posiciones junto al movimiento que encabeza López Obrador para la transformación de 
México. El despliegue de fuerzas es, según puede apreciarse y hasta el día actual, bastante ríspido y desigual. 

Todos los contendientes saben, y así lo asumen en sus aprestos, que del resultado de las urnas en julio de 2011 
para la gubernatura mexiquense dependerá mucho de lo que suceda en 2012. El PRI vocea, ante quien se deja, su 
seguridad de ganar ambas contiendas con un margen incuestionable, ya cargado de antemano en su favor. Para tal 
fin publicó, desde Toluca y sin dejo de pudor legal alguno, la encomienda, al aparato de gobierno, de la gestión 
electoral. El PAN, poco seguro de su aceptación, busca refugio entre los programas federales, tal como ocurrió en 
las elecciones pasadas de este 2010. La izquierda, en una jugada inesperada para muchos, optó por jugársela con 
una alianza popular desde la base misma de la población. No ha perdido el tiempo, pues sabe de sus muchas 
desventajas frente a sus contrincantes, bien pertrechados con los recursos que les acerca el poder. 

Los estrategas de Peña Nieto le diseñaron, durante parte de este año, sendos foros (titulados de reflexión) para 
pulir la vacía imagen que le ha generado su intensa propaganda, en especial la originada en Televisa. Se supone 
que con tales eventos y junto a participantes de renombre el citado gobernador adquiriera, aunque fuera por 
simple ósmosis, algo de la solidez conceptual cuya carencia le aqueja. Mientras esto ocurría, López Obrador y los 
militantes partidistas del PT, PRD y Convergencia en el estado daban inicio a una extenuante gira (llamada de la 
lealtad) por todos los municipios mexiquenses. Apenas concluida este fin de semana pasado, se calcula, de manera 
conservadora, que dicha gira permitió entrar en contacto, durante 124 actos masivos, con unos 150 mil 
participantes. Falta el cierre programado para el domingo 14 venidero en Toluca, donde se espera reunir a 40 mil 
asistentes adicionales. El PRI sabe que una elección como la de 2011 no se gana ni con foros ni, tampoco, con 
discursos cargados de deber ser, posturas ideales para engatusar incautos. Por eso ha desplegado todo un ejército 
partidista que abarcará el territorio mexiquense completo. Buena parte de tal trabuco se integra por maestros del 
ámbito local, y otros de refuerzo que pondrá el SNTE, por acuerdo con la maestra Gordillo, ave de toda transa 
electoral. El PAN, ya bastante retrasado, llevará en mano el padrón de beneficiarios de los programas sociales de la 
Federación. Sus delegados federales serán los encargados de tal encomienda a la que, sin duda, aceitarán con 
recursos adicionales. Los dirigentes del PRD, sus aliados, pondrán la marca registrada. 

Como bien se ve, las perspectivas no se atisban lisas ni apegadas a derecho. Se espera, eso sí, que las tensiones que 
se generen durante este periodo, y por la importancia de lo que está en juego, clarifiquen los límites a que llegarán 
los dos oficialismos, el del PAN y el del PRI. La izquierda (sin la burocracia del PRD) tendrá que sostenerse con el 
único ingrediente que puede ayudarle a presentar pelea: el apoyo de aquellos que buscan una más equitativa 
justicia distributiva. Serán, por tanto, enormes sectores de la sociedad que, por lo demás, han salido perjudicados, 
tanto por el abandono en que los tiene el gobierno de Toluca como por el deterioro general ocasionado por el 
modelo de acumulación desmedida de la riqueza. 
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La idea de un PRI local cuasinvencible carece de sustento más allá de la abrumadora propaganda en medios 
ensayada desde hace ya más de cinco años. El adalid, Peña Nieto, tiene, en efecto, pies de barro y se los heredará a 
quien resulte su emergente. Basta un somero recorrido por el estado para percatarse de la terrible situación 
económica, social y cultural en que se debaten sus pobladores. El empobrecimiento de sus clases medias es tan 
notorio como amargo. No bien salían de la precariedad que las acompañó en su emigración desde las diversas 
regiones del país, cuando han visto truncados sus deseos de progreso. Las áreas situadas lejos de la conurbación 
con el Distrito Federal se mantienen en vilo, pero en cualquier momento pueden ser arrastradas hacia la pobreza o 
marginación. Las partes que están conurbadas, con algunas raras excepciones, fluctúan entre el coraje y la 
desesperanza por las promesas incumplidas de mejoría o cambio. Sus asentamientos, por demás irregulares desde 
el trazado urbano, pasando por la más grotesca aglomeración de colores, tamaños y formas, hasta desembocar en 
el caótico transporte o los servicios públicos, son, y serán por décadas, marcas indelebles del desarrollo 
deformado. El panorama del estado de México detalla, hoy en día, una prolongada fila de changarros, puestos de 
tacos, merenderos y demás actividad informal de donde una gruesa capa de trashumantes se cuelga para subsistir. 
Con este bagaje a cuestas se terminará el presente año de tanteos y trabajos con la vista fija en 2011. 
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De ciudad modelo
Apenas en 1999, la revista Fortune destacaba a Monterrey como 
la mejor ciudad para invertir en América Latina.

CULTURA

La Revolución 
se pone al día
Tras un año de trabajos, 
el Museo Nacional de 
la Revolución se alista 
para estrenar imagen 
el 20 de noviembre.
PáginA 29

Benito Jiménez 

Hace apenas siete años, en abril 
de 2003, Monterrey fue señala-
da como la mejor ciudad mexi-
cana y la cuarta de Latinoaméri-
ca para hacer negocios por la re-
vista América Economía.

Antes, diversas consultorías y 
publicaciones especializadas tam-
bién ubicaron esta urbe en los pri-
meros lugares de sus listas, como 
el periódico The New York Times, 
que, previo a la visita que realiza-
ría el entonces Presidente Geor-
ge W. Bush en abril de 2002, la 
calificó como ciudad modelo. O 
como Fortune, que en diciembre 
de 1999 la designó como la urbe 

latinoamericana más atractiva pa-
ra los negocios.

Ahora, la capital de Nuevo 
León ostenta otro tipo de lideraz-
go: en peligrosidad.

Un reporte de la Secretaría 
de la Defensa ubica a Monterrey 
y otros 8 municipios de Nuevo 
León y 10 de Tamaulipas como 
los 19 de mayor riesgo para sus 
elementos.

De enero a octubre de 2010, 
la Sedena contó 128 agresiones 
en contra de su personal, 91 de 
las cuales fueron en Nuevo León 
y Tamaulipas, donde también se 
registró el mayor número de le-
vantones y enfrentamientos entre 
bandas, así como ataques con gra-
nadas, extorsiones y robos.

Es de las más caras del mundo, revela el CIDE

Derrocha Corte
en sus salarios

Paran trabajos para no exponer al personal 

Pierde gas Pemex...
impide narco extraerlo

CUERNAVACA.- Al menos 
cinco casetas de cobro de Ca-
minos y Puentes Federales 
(Capufe) ubicadas en el nor-
te del País han sido blindadas 
para prevenir que los emplea-
dos de las plazas de cobro re-
sulten lesionados durante al-
guna balacera.

Martín Curiel Gallegos, 
secretario general del Sindica-
to Nacional de Trabajadores 
de Capufe, informó que, an-

te los ataques y enfrentamien-
tos de grupos del crimen or-
ganizado, fueron fortificadas 
las casetas de Culiacán y Gua-
save, en Sinaloa; de Camargo y 
San Juan, en Tamaulipas, y de 
Tampico, en los límites entre 
Veracruz y Tamaulipas.

“Se van a seguir blindan-
do algunas otras”, comentó en 
entrevista el líder sindical.

Héctor Raúl González / Corresponsal

Blindan ¡hasta peajes!

Crece 
el Osito 
Bimbo

miércoles

10 de Noviembre 
del 2010
México, D.F.

d Perciben ministros
los ingresos más altos,
y tiene la burocracia
más abundante

Rolando Herrera

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) es la más cara, y 
no por ello la más productiva, de 
acuerdo con un estudio del Cen-
tro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE).

Los ministros de la Corte, 
quienes tuvieron un ingreso per-
sonal en 2009 de 4 millones 170 
mil pesos, ganaron más que sus 
homólogos de Canadá, Estados 
Unidos, Alemania, España, Co-
lombia y Perú, cuyos salarios fluc-
tuaron entre 3 millones 860 mil 
pesos, en el caso de los canadien-
ses, y un millón 336 mil pesos, en 
el caso de los peruanos.

A los altos salarios de los mi-
nistros en activo se deben sumar 
las pensiones vitalicias que se les 
pagan a 35 de sus homólogos en 
retiro o jubilación, quienes per-
ciben entre 150 y 255 mil pesos 
mensuales, resalta el estudio, titu-
lado “¿Por Qué Nos Cuesta Tanto 
Dinero la Suprema Corte?”, reali-
zado por Ana Laura Magaloni y 
Carlos Elizondo como parte de la 
serie “El Uso y Abuso de los Re-
cursos Públicos”, que ayer dieron 
a conocer a través de la página de 
internet del CIDE.

Pero el despilfarro y el exceso, 
indica el estudio, no sólo se regis-
tran en los salarios de los minis-
tros de la Corte, sino también en 
la desmedida burocracia con la 
que cuenta, que la hace ser el tri-
bunal constitucional con mayor 
número de funcionarios.

En el año que transcurre, el 
máximo tribunal del País cuenta 
con 3 mil 116 funcionarios, mien-
tras que la Suprema Corte de Es-
tados Unidos suma 483; el Tri-
bunal Constitucional de España, 
278; la Corte de Canadá, 209; el 
Tribunal de Perú, 175; la Corte 
de Alemania, 167; la de Colombia, 
146, y el Tribunal Constitucional 
de Chile, 75.

“La estructura burocrática 
que tiene la Corte mexicana pa-
ra llevar a cabo tareas adminis-
trativas no tiene parangón en el 
mundo. El Presidente de la Cor-
te, quien es el encargado de la ad-
ministración del máximo tribunal, 
tiene a su cargo una organización 
que incluye cinco subsecretarías 
y 20 direcciones generales”, deta-
lla el estudio.

Una posible razón de por 
qué hay tantos funcionarios tra-

Un tribunal muy caro
La Suprema Corte de Justicia de la Nación es significativamente más 
costosa que otros tribunales constitucionales del mundo.
(Cifras en millones de pesos)

 OrgANiSMO PreSuPueStO

	 SCJN	(México)	 3,224
	 Suprema	Corte	de	EU	 1,192

	 Suprema	Corte	de	Canadá	 491

	Bundesverfassungsgericht	(Alemania)	 433

	 Tribunal	Constitucional	de	España	 411

	 Corte	Constitucional	de	Colombia	 107

	 Tribunal	Constitucional	de	Perú	 93

Presupuesto ejercido durante 2009

bajando, aventura el estudio, es 
que permanece la inercia del vie-
jo régimen de otorgar puestos en 
pago a apoyos políticos.

El exceso de funcionarios, 
asegura el reporte, no se traduce 
en una mayor productividad res-
pecto de los tribunales homólo-
gos de otros países, pues en 2009 
ingresaron a la Corte mexicana 4 
mil 564 asuntos y se despacharon 
4 mil 308, un porcentaje de reso-
lución de 94.

En tanto, en el Tribunal 
Constitucional de Perú ingresa-
ron 6 mil 515 y se resolvieron 8 
mil 957, un porcentaje de eficien-
cia del 137 por ciento, y en el de 
España ingresaron 10 mil 848 y 
se resolvieron 15 mil 851, es decir, 
un 146 por ciento.
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El sEnado trabaja... para El sEnado

Carlos Marí 
Corresponsal

VILLAHERMOSA.- Debido al 
riesgo de violencia en la Cuenca 
de Burgos, Tamaulipas, se pierde 
la oportunidad de extraer 150 mi-
llones de pies cúbicos de gas na-
tural, reveló Carlos Morales, di-
rector de Pemex Exploración y 
Producción.

Ello, pese a que, desde junio, 
Pemex pidió al Ejército interve-
nir para salvaguardar la integri-
dad tanto de su personal como de 
sus instalaciones luego de que el 
pasado 23 de mayo se emitiera el 
primer reporte de cinco emplea-
dos secuestrados en la central de 
distribución Gigante Uno.

En entrevista telefónica, Mo-
rales recalcó que actualmente 
ninguna instalación está tomada 
por el crimen organizado, sino 
que hay varios sitios de la Cuenca 
de Burgos donde ha sido necesa-
rio parar los trabajos para no ex-
poner al personal.

Mencionó que en los momen-
tos más álgidos se perdieron hasta 
200 millones de pies cúbicos dia-
rios, pero, con la participación de 
militares, la producción ha sido 
recuperada parcialmente.

Lo que se pierde equivale al 
1 por ciento de la producción na-
cional de ese hidrocarburo y a 160 
mil dólares diarios.

“Hemos estrechado, con la 
Defensa, la vigilancia en las ins-
talaciones en la zona noroeste del 
País, que nos ha permitido recu-
perar de manera parcial la pro-
ducción que teníamos detenida.

“Sin embargo, hay zonas a 
donde no es seguro acceder por-
que la delincuencia amenaza a la 
gente”, expuso.

REFORMA / Staff

Grupo Bimbo anunció ayer la 
compra del negocio de panade-
rías de Sara Lee, North American 
Fresh Bakery, por 959 millones de 
dólares, lo que la consolida como 
la segunda empresa productora 
de pan más grande del mundo, 
solamente detrás de trasnacional 
Kraft Foods.

Con esta operación, que abar-
ca 41 plantas en Estados Unidos, 
la compañía mexicana llegará 
al centro-norte y sureste de ese 
país, regiones que actualmente 
no cubre.

Las partes prevén cerrar la 
transacción el primer semestre de 
2011, con lo que Bimbo tendrá 75 
panaderías en 31 estados, 13 mil 
rutas de entrega y más de 28 mil 
empleados en EU.

La empresa ya había amplia-
do su presencia en el país vecino 
el año pasado, cuando compró la 
unidad de panadería de la cana-
diense George Weston por 2 mil 
380 millones de dólares.

Ayer adelantó que invertirá 
más de mil millones de dólares 
en los próximos cinco años en la 
Unión Americana para agregar 
panaderías, modernizar las plan-
tas actuales y mejorar su infraes-
tructura y tecnología.
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Como dicen en sus spots, el Senado de la República trabaja... 
pero en su nueva sede (foto), que ya ha costado más de 2 
mil 200 millones de pesos, y aun así no estará lista para el 
Centenario de la Revolución, el 20 de noviembre, como se 

esperaba. La inauguración ya había sido pospuesta durante los 
festejos del Bicentenario. La construcción será parte de la serie 
“Megaestructuras”, de National Geographic, que ya tiene una 
manta sobre el edificio. nacional 2
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Exigen senadores a IFE recortar gasto de 2011 
Urgen al organismo un plan de austeridad; diputados le aseguran $10 mil 499 millones 

Claudia Guerrero, Carole Simonnet y Armando Estrop 

(10 noviembre 2010).- Los coordinadores del PRI y el PAN en el Senado exigieron ayer al IFE hacer un 
esfuerzo de austeridad y ajuste presupuestal, y no pedir más recursos a la Cámara de Diputados para 2011. El 
panista José González Morfín recordó el exhorto que hicieron a los consejeros del órgano electoral para que 
reduzcan sus gastos. "Hoy nos damos cuenta de cómo ha crecido el gasto corriente, el gasto en personal en el IFE y 
me parece que es momento de hacer un mayor esfuerzo para que, apretándose el cinturón como lo hace la mayor 
parte de los mexicanos, se puedan usar de manera más eficiente los recursos que se le otorgan", dijo. 

González Morfín confió incluso en que la Cámara baja niegue al IFE cualquier incremento. "El esfuerzo hay que 
hacerlo y que ojalá que la Cámara de Diputados le pudiera dar un apretón", pidió. El coordinador de la bancada 
priista, Manlio Fabio Beltrones, se pronunció a favor de que se reduzcan los gastos del organismo. "Hoy tenemos 
una democracia que se debe ir perfeccionando en términos administrativos, para que su mantenimiento no cueste 
tanto al País. 

"Este es un esfuerzo que, un órgano autónomo como es el IFE, debe llevar a cabo junto con sus funciones, las 
cuales permitan tener continuidad en el ejercicio de la búsqueda de una madurez democrática en México", 
planteó. 
 
  
  
Amarran fondos 

Fuentes de la Cámara de Diputados indicaron que, en 2011, el IFE tendrá un presupuesto de 10 mil 499 millones 
de pesos, casi 22 por ciento más de lo que dispone este año, que asciende a 8 mil 631 millones de pesos. 

El diputado panista Gregorio Hurtado, secretario de la Comisión de Gobernación, confirmó que el gasto del 
organismo electoral no tendrá recortes. 

Sin embargo, dijo que los partidos políticos deben reducir gastos financiados con las prerrogativas que les otorga 
el IFE. 

"Que la fiscalización a los partidos vaya en serio. Que el monitoreo de medios sea eficiente. Si seguimos igual, pues 
no se justifica el gasto tan elevado de las elecciones", comentó Hurtado. 

Ayer, REFORMA reveló que, a pesar de que el gasto electoral en México rebasó los 20 mil millones de pesos en 
2009, el IFE solicitó a la Cámara baja un aumento de 22 por ciento en su presupuesto del próximo año. 
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Aclaración / Defiende IFE presupuesto 
(10 noviembre 2010).- Con referencia a la nota publicada este martes a ocho columnas titulada "Gastan 
millonada, y el IFE pide más", le quiero hacer las siguientes precisiones:  

La investigación realizada por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) con el nombre "¿Cuestan 
demasiado las elecciones en México? El Instituto Federal Electoral en perspectiva", detalla claramente el 
crecimiento que ha experimentado el Registro Federal de Electores, área que precisa la propia institución docente, 
"como una tarea que consume una importante proporción del presupuesto del IFE, la cual ha fluctuado desde el 
14.3 hasta el 46.5% dependiendo de las necesidades de actualización del Padrón Electoral". En 1991 el Padrón 
Electoral estaba integrado por 39.2 millones de ciudadanos, mientras que en el 2010 ascendió a 79.7 millones de 
votantes, lo que representa un incremento del 103.13 por ciento. Esto obligó a instalar1 39,198 casillas en la 
elección federal de 2009, lo que significó un gasto de 621 millones 279 mil pesos, según el propio estudio. 

Esta variación llevó al Instituto a capacitar a 2.4 millones de ciudadanos que estarían en condiciones de actuar 
como funcionarios de casilla el día de la elección. Con esta dimensión, el IFE ha solicitado a la Cámara de 
Diputados un presupuesto para el programa de actualización del Padrón Electoral y la Expedición de la Credencial 
de Elector para el 2011, de 2 mil 333.8 millones de pesos, lo que representa el 32.6% del gasto de operación total 
del organismo. Además, la nota informativa no toma en cuenta que el estudio del CIDE hace referencia a las 
nuevas atribuciones que el Congreso de la Unión otorgó al IFE en la pasada reforma electoral de 2007. En total 
son 53 actividades innovadoras que implican la contratación de personal calificado, así como infraestructura y 
tecnología única a nivel mundial. 

Una de las labores de mayor relevancia entregada al Instituto es la Administración, Distribución y Vigilancia de los 
Tiempos del Estado en los Medios Electrónicos para los partidos políticos y autoridades electorales tanto en 
elecciones locales como en federales. Esta medida redujo en 45.42 por ciento el financiamiento público a las 
asociaciones políticas en el Proceso Electoral Federal en comparación de 2003. En torno al salario de los 
Consejeros Electorales, los criterios de remuneración están acordes con la Ley de Salarios Máximos que rige a 
nuestro país. 

Le quiero recordar que durante este 2010 el IFE sufrió un recorte presupuestal, decidido por la Cámara de 
Diputados, por un monto superior a los 600 millones de pesos, lo que obligó a la Institución a aplicar un programa 
de austeridad inédito en la historia del organismo, que contempló el no incremento de salarios a los funcionarios 
de mayor jerarquía, retrasar seis meses el aumento salarial a la planta laboral, reducción de personal, así como 
medidas en el control de todo tipo de gastos. El Instituto Federal Electoral trabaja con una política de austeridad y 
eficiencia en sus labores, lo que permite que el país cuente con un organismo fuerte, consolidado y creíble en la 
organización de las elecciones federales, la promoción de una cultura cívica y la fiscalización de los recursos de los 
partidos políticos. Le solicito publicar la presente con base en el artículo 27 de la Ley de Imprenta y con objetivo 
primordial de informar correctamente a sus lectores. 

Atentamente 
  
José Luis Alcudia Goya, Coordinador de Comunicación Social 
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Rebota Trife multas a televisora 
Guadalupe Irízar 

(10 noviembre 2010).- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó ayer, por tercera 
ocasión, las multas aprobadas por el IFE en contra de Televisión Azteca, por no haber emitido 20 mil spots 
durante las campañas en Chihuahua, Durango, Puebla, Yucatán y Zacatecas. Por considerar que no están 
suficientemente fundadas y motivadas, los magistrados regresaron las sanciones, que suman 129 millones, 824 mil 
775 pesos, y ordenaron al IFE emitir una nueva resolución. La presidenta del Tribunal, María del Carmen Alanís, 
dijo que no cuestionan la acreditación de la falta de la televisora, sino la motivación y el monto de la sanción. 

 

Entrevista / Luisa María Calderón Hinojosa / 'Nos 
quieren aterrorizar' 
Luisa María Calderón Hinojosa: ex senadora. Propone la aspirante a gobernar Michoacán más y 
mejor inteligencia y antidoping a funcionarios 

Adán García.- (10 noviembre 2010).- Corresponsal 

MORELIA.- Instalada como aspirante a la Gubernatura de Michoacán, Luisa María Calderón Hinojosa advierte 
que los ataques del narco se alinean cada vez más a los de grupos terroristas, pero que nunca negociaría con los 
capos para recuperar la paz. "Lo que quieren es vendernos miedo y lo que no podemos hacer es aceptarlo", 
sostiene la hermana del Presidente Felipe Calderón. Señala que el narcotráfico busca propagar terror, como 
cuando el pasado viernes atacaron objetivos civiles en Morelia. "Eso hacen los terroristas, hacer que la ciudadanía 
se asuste, se aterrorice, pero no creo que tengamos que comprar ese boleto", insiste. En entrevista, la ex senadora 
afirma que para ganar esta guerra no hace falta negociar con los capos de la droga. 

Calderón afirma que deben buscarse otros frentes de batalla, elevando sueldos a policías, fortaleciendo las áreas de 
inteligencia e incluso aplicando antidoping a los funcionarios. Ayer, anunció su renuncia a la Secretaría de 
Elecciones del PAN-Michoacán, para estar en condiciones de aspirar a la nominación panista rubo a los comicios 
de noviembre del 2011. 

  
¿No le parece preocupante la fuerza que ha cobrado el problema del narcotráfico, al grado de que lo llegan a ver 
como un Gobierno alterno? 

El problema del narcotráfico tiene más de 100 años. Es un problema que, inclusive, empezó con la revolución: 
venían las armas e iba la droga. En 1986, por ejemplo, los chicos de Aguililla (Municipio michoacano donde nace 
el Cártel del Milenio) ya no iban a la escuela, porque les pagaban 100 pesos diarios por ir moviendo las macetitas 
(con enervantes) hacia donde estaba el sol. Sus dedos los tenían todos manchados, porque se ocupaban en sacar la 
goma de las amapolas para poderla traficar. 
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Hoy ya no sólo es un problema de tráfico, sino de consumo. Hasta su cuarto Informe de Gobierno, el Presidente 
Felipe Calderón había decomisado tanta droga como la que alcanzaría para distribuir mil 500 dosis a cada 
mexicano de entre 15 y 30 años, y ha detenido, antes de "El Grande", "La Barbie" y "Tony Tormenta", a 125 
importantes capos. Aquí en Michoacán lo que se pelea es el territorio donde se vende la droga. Hay toda una 
estructura que tal vez estaba callada, pero ahí estaba: Que las autoridades negociaban o hacían como que no los 
veían. La diferencia del Presidente Calderón con la de otros Gobiernos, es que los otros sabiendo que existían, 
hacían como que no los veían y lo dejaron crecer. 

  
¿Qué haría usted por la seguridad si fuera Gobernadora? 

Lo que habría que hacer es construir las mejores escuelas en los lugares más pobres, tener escuelas donde los 
niños puedan estudiar en un ambiente sano. ¿Pero qué pasa? que en Michoacán hay hasta 29 expresiones 
sindicales y hay que negociar los caprichitos de cada una, el dinero se va ahí. También hay que coordinar a las 
Policías, ponerles un registro, hacerles antidoping, pagarles mejor, trabajar más en la inteligencia y menos en la 
fuerza. Una tarea es la contención, pero la otra tarea y la más importante es que podamos volver a buscar en los 
valores de la vida, que los maestros vayan todos los días a las escuelas y que haya espacios donde los niños puedan 
jugar y los adolescentes socializar. 

  
¿Qué piensa usted de quienes creen que debe negociarse con los cárteles de la droga? 

Yo creo que no hay que negociar con el narcotráfico. Yo soy una resistente civil ¿qué quiere decir esto?, cuando hay 
cosas injustas hay que exigir que se dejen de hacer. No sé si apelaría a sus hijos, si apelaría a sus vecinos y les 
pediría que se vayan, pero nunca negociaría con ellos. 

  
Aunque usted estaba de viaje en Francia, ¿cómo vivieron en casa los narcobloqueos del pasado viernes? 

Me parece que lo que quieren es vendernos miedo y lo que no podemos hacer es aceptarlo. Yo digo que si alguien 
viene a robar a tu casa y tú lo sacas a patadas o lo detienes, no puede venir después. No puedes dejar de sacarlo 
por el miedo de que otro día venga y te rompa los vidrios. Me parece que lo que está dentro de su reacción es 
vendernos miedo y eso hacen los terroristas, hacer que la ciudadanía se asuste, se aterrorice, pero no creo que 
tengamos que comprar ese boleto. La autoridad tiene que actuar y nosotros los ciudadanos no atemorizarnos, 
porque es lo que ellos quieren, entonces no les obedezcamos. 

  
¿Qué opina de legalizar la mariguana? 

Pues me parece que es un poco difícil el tema; (hay que analizar) si es un consumo aislado, si es para el relax. 
Pienso que tiene que ver un poco con el comportamiento social, con las consecuencias que ha habido con la 
sociedad, con la desintegración social. A lo mejor alguien hasta para inspirarse se "mete un churro", pero bueno, a 
lo mejor es alguien de 50 años que ha vivido pacíficamente. No creo que sea tan simple decir que se legalice o no, 
porque el consumo de cualquier droga tiene que ver con comportamientos cotidianos, con estar insertado en una 
sociedad, con resolución de necesidades básicas, con aspiraciones, con autoestima, no es un tema sencillo. 
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Así lo dijo 

"En Michoacán lo que se pelea es el territorio donde se vende la droga. Hay toda una estructura que tal vez estaba 
callada, pero ahí estaba". 

  
  
"Habría que construir las mejores escuelas en los lugares más pobres, tener escuelas donde los niños puedan 
estudiar en un ambiente sano. ¿Pero qué pasa? que en Michoacán hay hasta 29 expresiones sindicales y hay que 
negociar los caprichitos de cada una, el dinero se va ahí". 

 

Contracampaña 
 
(10 noviembre 2010).- TOLUCA. El PAN y el PRD concretaron su primera alianza en contra del Gobernador 
mexiquense Enrique Peña. Mediante espectaculares, spots de radio y televisión y volantes, ambos partidos 
difunden cifras negativas de la gestión de Peña con una imagen similar a la oficial del Gobierno priista. 

 

Derrocha Corte en sus salarios 
Es de las más caras del mundo, revela el CIDE. Perciben ministros los ingresos más altos, y tiene 
la burocracia más abundante 

Rolando Herrera 

(10 noviembre 2010).- La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) es la más cara, y no por ello la más 
productiva, de acuerdo con un estudio del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Los ministros 
de la Corte, quienes tuvieron un ingreso personal en 2009 de 4 millones 170 mil pesos, ganaron más que sus 
homólogos de Canadá, Estados Unidos, Alemania, España, Colombia y Perú, cuyos salarios fluctuaron entre 3 
millones 860 mil pesos, en el caso de los canadienses, y un millón 336 mil pesos, en el caso de los peruanos. 

A los altos salarios de los ministros en activo se deben sumar las pensiones vitalicias que se les pagan a 35 de sus 
homólogos en retiro o jubilación, quienes perciben entre 150 y 255 mil pesos mensuales, resalta el estudio, 
titulado "¿Por Qué Nos Cuesta Tanto Dinero la Suprema Corte?", realizado por Ana Laura Magaloni y Carlos 
Elizondo como parte de la serie "El Uso y Abuso de los Recursos Públicos", que ayer dieron a conocer a través de la 
página de internet del CIDE. Pero el despilfarro y el exceso, indica el estudio, no sólo se registran en los salarios de 
los ministros de la Corte, sino también en la desmedida burocracia con la que cuenta, que la hace ser el tribunal 
constitucional con mayor número de funcionarios. 
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En el año que transcurre, el máximo tribunal del País cuenta con 3 mil 116 funcionarios, mientras que la Suprema 
Corte de Estados Unidos suma 483; el Tribunal Constitucional de España, 278; la Corte de Canadá, 209; el 
Tribunal de Perú, 175; la Corte de Alemania, 167; la de Colombia, 146, y el Tribunal Constitucional de Chile, 75. 
"La estructura burocrática que tiene la Corte mexicana para llevar a cabo tareas administrativas no tiene parangón 
en el mundo. El Presidente de la Corte, quien es el encargado de la administración del máximo tribunal, tiene a su 
cargo una organización que incluye cinco subsecretarías y 20 direcciones generales", detalla el estudio. 

Una posible razón de por qué hay tantos funcionarios trabajando, aventura el estudio, es que permanece la inercia 
del viejo régimen de otorgar puestos en pago a apoyos políticos. El exceso de funcionarios, asegura el reporte, no 
se traduce en una mayor productividad respecto de los tribunales homólogos de otros países, pues en 2009 
ingresaron a la Corte mexicana 4 mil 564 asuntos y se despacharon 4 mil 308, un porcentaje de resolución de 94. 
En tanto, en el Tribunal Constitucional de Perú ingresaron 6 mil 515 y se resolvieron 8 mil 957, un porcentaje de 
eficiencia del 137 por ciento, y en el de España ingresaron 10 mil 848 y se resolvieron 15 mil 851, es decir, un 146 
por ciento. 

  
Un tribunal muy caro 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación es significativamente más costosa que otros tribunales constitucionales 
del mundo. 

(Cifras en millones de pesos) 

  

Organismo Presupuesto 

SCJN (México) 3,224 

Suprema Corte de EU 1,192 

Suprema Corte de Canadá 491 

Bundesverfassungsgericht (Alemania) 433 

Tribunal Constitucional de España 411 

Corte Constitucional de Colombia 107 

Tribunal Constitucional de Perú 93 

 
  
Presupuesto ejercido durante 2009 
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El Senado trabaja... para el Senado 
 
(10 noviembre 2010).- Como dicen en sus spots, el Senado de la República trabaja... pero en su nueva sede 
(foto), que ya ha costado más de 2 mil 200 millones de pesos, y aun así no estará lista para el Centenario de la 
Revolución, el 20 de noviembre, como se esperaba. La inauguración ya había sido pospuesta durante los festejos 
del Bicentenario. La construcción será parte de la serie "Megaestructuras", de National Geographic, que ya tiene 
una manta sobre el edificio. 
 
 

Derrocha la Corte en comida y viajes 
Destaca estudio del CIDE gasto excesivo. Presupuestan en 2010 al Máximo tribunal 19 mdp para 
viáticos y 12 para alimentos 

Rolando Herrera 

(10 noviembre 2010).- La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) despilfarra recursos en alimentación, 
viáticos y hasta en vestuario, uniformes y blancos, de acuerdo con un estudio elaborado por el Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE). En el presupuesto del 2010, indica el reporte titulado "¿Por qué nos 
cuesta tanto dinero la Suprema Corte?", elaborado por Ana Laura Magaloni y Carlos Elizondo, se tienen 
contemplados 9 millones 21 mil pesos para productos alimenticios y a esa cantidad se suman 3 millones 135 pesos 
en gastos de alimentos para servidores públicos. "Al sumar ambas cifras, nos resulta un monto de 12 millones 156 
mil pesos y si lo dividimos mensualmente nos da un millón 13 mil pesos por mes y diariamente 33 mil 766 pesos 
destinados para alimentos (incluyendo festivos, periodo vacacional y fines de semana)", indica el documento. 

En el caso de los viáticos, añade, la situación empeora, pues para este año se tienen contemplados para viajes 
nacionales e internacionales 19 millones 481 mil pesos, que divididos al mes da un millón 623 mil pesos, y en 
promedio diario alcanzan los 54 mil 115 pesos. Dentro de la partida correspondiente a vestuario, uniformes y 
blancos, que tiene para este año un recurso de 15 millones 125 mil pesos, en el mes de julio se realizó, por concepto 
de "Prendas representativas para la Dirección General de Difusión", un pago por 93 mil 119 pesos a la exclusiva 
firma de diseño mexicana Pineda Covalín.  

"La autoasignación de prestaciones excesivas es injustificable en términos de ética pública y, como tal, refleja una 
falta de compromiso de los miembros de la Corte con los valores básicos que en principio deben proteger a través 
de sus sentencias", asegura el estudio, que pertenece a la serie "El Uso y Abuso de los Recursos Públicos" que el 
CIDE ayer subió a su página de internet. 

Los estados 

En comparación al gasto programado de los poderes judiciales estatales, la Suprema Corte ejerce un mayor 
presupuesto, a pesar de que los litigios más relevantes en términos de los ciudadanos se dan fundamentalmente en 
la jurisdicción local. En el 2009, la Corte ejerció un presupuesto de 3 mil 224 millones de pesos, monto superior, 
por ejemplo, al del Tribunal del Estado de México que sumó mil 930 millones, al de Guanajuato con 791 millones y 
al de Oaxaca con 340 millones de pesos.  
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"La inmensa mayoría de los conflictos jurídicos que litigan los ciudadanos entran por la puerta de la jurisdicción 
local", resalta el documento. El estudio señala que la autonomía presupuestaria de la Corte, que se diseñó con la 
reforma constitucional de 1994 para darle independencia y autonomía, no ha sido ejercida correctamente. 
"Tenemos una Corte muy cara, mal administrada, con una burocracia muy amplia y con sueldos y prestaciones 
excesivas para los altos cargos", concluye. 

 La SCJN y el Mundo 

Este es un comparativo de indicadores de la Suprema Corte mexicana frente a tribunales de otros países: 

País  Gasto total* Efectividad (%)** Sueldo anual por ministro* Funcionarios laborando 

México 3,224 94 4.2 3,116 

EU 1,192 NA 2.9 483 

España 411 146 2.2 278 

Canadá 491 NA 3.8 209 

Perú 93 137 1.3 175 

Alemania 433 96 2.5 167 

Colombia 107 112 1.8 146 

 
 *Cifras en millones de pesos. Datos de 2009 
** Porcentaje de asuntos resueltos en relación a los presentados 
  
   Recursos en aumento 
  
En los últimos siete años esta es la evolución del presupuesto de la Corte: 
  
(Cifras en millones de pesos) 

 
    

Presupuesto original Presupuesto ejercido 

2003 1,892 1,884 

2004 2,206 2,245 

2005 2,229 2,537 

2006 2,939 2,710 

2007 3,170 2,793 

2008 3,808 3,123 

2009 3,563 3,224 
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...Y en relación a los estados 

  
Conforme al análisis del CIDE, estos son los montos erogados por la Corte y algunos tribunales locales: 

  
(Cifras en millones de pesos. Datos de 2009) 

Organismo Presupuesto 

SCJN 3,224.0 

Estado de México 1,930.7 

Veracruz 1,151.0 

Nuevo León 793.3 

Jalisco 793.2 

Guanajuato 791.6 

Chihuahua 688.9 

Guerrero 448.7 

Chiapas 363.2 

Puebla 343.6 

Oaxaca 340.1 

 
 
 
 
 
 
 
 

Otorga bono ilegal Tribunal de Jalisco 
Vania Citlalli de Dios.- (10 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- Los Magistrados del Tribunal de lo Administrativo del Estado (TAE), que gozan de un sueldo 
bruto de 155 mil pesos mensuales, autorizaron otorgarse un bono equivalente a una quincena por el Día del 
Servidor Público como "estímulo" a su trabajo. De acuerdo con la Ley para los Servidores Públicos de Jalisco y sus 
Municipios, los titulares de las dependencias no pueden recibir bonos, premios, recompensas, estímulos ni 
compensaciones. Según el acta publicada en el portal electrónico del TAE, la propuesta la presentó el titular de la 
Tercera Sala Unitaria, Armando García Estrada, en la sesión del 8 de septiembre, al considerar que son burócratas 
al servicio del Estado. 
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"No he podido encontrar el impedimento constitucional, orgánico, reglamentario, para que este beneficio se 
otorgue por igual a los señores Magistrados, que cuando menos en su posición reconozco que somos servidores 
públicos", dijo García Estrada. La propuesta se avaló con el voto de calidad del presidente del TAE, Alberto Barba, 
ya que había tres votos a favor y tres en contra. Aunque el Día del Servidor público fue el 28 de septiembre, el bono 
lo recibirían los Magistrados hasta que tengan el recurso. Antes de aprobar el "estímulo", el presidente del TAE y 
titular de la Sexta Sala Unitaria advirtió que necesitaban verificar si había recursos suficientes y, en caso de que no 
los hubiera gestionarlos. 
 
En promedio, según las estadísticas del TAE, cada Magistrado firma sólo una sentencia definitiva por cada día 
hábil. Cada mes admiten aproximadamente 27 nuevos casos por sala. La falta de recursos para completar los 
salarios ha sido sistemáticamente solventada con transferencias adicionales del Poder Ejecutivo. Incluso, en abril 
fueron despedidos 30 empleados -una tercera parte de su nómina- porque ya entonces no había dinero para 
pagarles. Después algunos fueron recontratados. 
 
  
No les basta 
  
La mitad de los Magistrados del TAE avalaron autoasignarse un estímulo que equivale a mil 387 salarios mínimos 
diarios. 
 
  
  
A FAVOR DEL BONO 
  
Alberto Barba Gómez 
Presidente del TAE 
  
Armando García Estrada 
Tercera Sala  
  
Horacio de León Hernández 
Primera Sala  
  
  
EN CONTRA DEL BONO 
  
Eleuterio Valencia 
Segunda Sala 
  
Víctor Manuel León 
Cuarta Sala 
  
Patricia Campos 
Quinta Sala 
 



 
MIÉRCOLES 10 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

Dice Sierra que Ivonne renunciará 
Pedro Diego Tuzc.- (10 noviembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
MÉRIDA.- El investigador y analista político, José Luis Sierra Villarreal, esposo de la ex Gobernadora y ex 
Presidenta nacional del PRI, Dulce María Sauri Riancho, difundió ayer en su cuenta de Facebook que la 
Gobernadora Ivonne Ortega Pacheco, se va de Yucatán. De acuerdo con Sierra Villarreal, Ortega Pacheco sería 
designada Secretaria General del CEN del PRI, ya que su permanencia en Yucatán podría afectar al tricolor rumbo 
a las elecciones del 2012, y menciona nombres de eventuales interinos. 
 
El crítico de la Gobernadora, desliza los nombres, sin llamarlos de manera directa, de los diputados federales Erick 
Rubio Barthell, del Grupo de Emilio Gamboa Patrón, y Jorge Carlos Ramírez Marín, por el clan de la actual 
dirigente priista, Beatriz Paredes Rangel. El mensaje, colocado poco antes de las 18:30 horas, provocó respuestas a 
favor y en contra de la versión, unos defendiendo a la Mandataria y otros reclamando su pronto retiro del actual 
cargo que ocupa. "Hagan sus apuestas, Yucatán en subasta", escribió Sierra Villarreal, quien anticipa "bronca" por 
la designación de sustitutos en el Ejecutivo del Estado. 
 
 

Gestiona una notaría hermano de Aguilar 
 
De conceder el fíat, el Gobernador de Sinaloa podría violar la legislación 
Edgar Sánchez.- (10 noviembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
CULIACÁN.- Diputados, funcionarios estatales y municipales así como familiares del Gobernador de Sinaloa, 
Jesús Aguilar Padilla, solicitaron les entreguen fíat para fungir como notarios públicos, a menos de dos meses de 
que termine la actual Administración estatal. De acuerdo con información extraoficial, entre los 68 aspirantes a 
notarios se encuentra el nombre del procurador fiscal del Estado, Octavio Aguilar Padilla, hermano del 
Gobernador priista que entregará el cargo el próximo 1 de enero. Aunque solicitarlo no es irregular, de concederse 
el fíat a un familiar del Gobernador podría considerarse irregular, de acuerdo con legislaciones en materia de 
responsabilidad de los servidores públicos. 
 
Otros solicitantes son Jacinto Pérez Gerardo, actual diputado priista y secretario general del Congreso del Estado; 
así como Jesús Burgos Pinto, Alcalde de Guasave, y Fortino Bórquez Velásquez, subsecretario de Seguridad 
Pública. También son aspirantes los hijos del ex Magistrado local Jesús Manuel Ortiz Andrade, Jesús Manuel y 
Luis Fernando Ortiz Bishop. En el listado de aspirantes también se incluye el Magistrado del Tribunal Estatal 
Electoral, Óscar Urcisichi Arellano. 
 
Otros interesados son el ex director del Instituto Sinaloense del Deporte, Emigdio Martínez Lizárraga; el ex 
funcionario municipal de Guasave, Sergio Aguilasocho García, así como el hijo del ex diputado y ex dirigente del 
PRI, Roberto Pérez Jacobo, Roberto Pérez Camiade. Se exhiben también nombres de otros aspirantes a notario, 
como el del ex Procurador general de Justicia, Ramón de Jesús Castro Atondo; el ex Magistrado del Tribunal 
Estatal Electoral, Miguel Ángel Pérez Sánchez; además de Jesús Ernesto Zazueta Ibarrra, yerno del diputado 
Joaquín Vega Acuña. 
 
En el listado también aparece el hijo del ex Alcalde de Culiacán y ex Procurador de Justicia asesinado Jorge Julián 
Chávez Castro, Jorge Julián Chávez Murillo. 
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Apenas el pasado 15 de marzo del 2010, fueron aprobadas una serie de reformas a la Ley del Notariado de Sinaloa, 
con las cuales no se prohíbe la participación de funcionarios públicos en activo en busca de una patente para 
trabajar como notario público. Sin embargo, recientemente el Gobernador de Sinaloa ofreció en entrevista, que no 
entregaría el fíat a parientes ni amigos para hacerlos notarios, pero se desconocía entonces los nombres de los 
solicitantes. 
 
"El Congreso del Estado es la entidad soberana única para hacer y reformar leyes y todos estamos obligados a 
acatarlas, el Congreso hizo modificaciones a la Ley del Notariado, pero eso no quiere decir, quiero aclarar, que 
mañana se vayan a entregar fíat como pan caliente", dijo el funcionario. Hasta el cierre de está edición ninguna 
autoridad de Gobierno de Sinaloa había declarado en torno a los presuntos aspirantes. Por separado, Ramón 
Lucas Lizárraga, dirigente del PRD en Sinaloa, indicó que las licencias de notarios en la entidad serán un regalo de 
Aguilar Padilla para sus amigos y familiares. 
 
"No cabe duda que el Gobernador quiere dejar un regalo a sus amigos con un fíat", dijo el perredista. El gremio de 
los notarios en Sinaloa también se ha manifestado en contra de expedir nuevas patentes para fedatarios públicos. 
 
  
  
Así lo dijo 
  
"El Congreso hizo modificaciones a la Ley del Notariado, pero eso no quiere decir, quiero aclarar, que mañana se 
vayan a entregar fíat como pan caliente" 
  
Jesús Aguilar Padilla, Gobernador de Sinaloa 
 
 
 

Retienen pobladores a Alcalde de Zaachila 
Virgilio Sánchez.- (10 noviembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
OAXACA.- Pobladores del Municipio de Trinidad de Zaachila retuvieron al Presidente Municipal, Ángel Heladio 
Cruz Santiago, y a otros cuatro integrantes de su cabildo, acusándolos de incumplir con las obras que les prometió. 
Los concejales están privados de su libertad desde la noche del lunes, y hasta el cierre de esta edición no habían 
conseguido su libertad. El subsecretario de Gobierno del Estado, Joaquín Rodríguez Palacios, señaló que el Edil 
emanado del PRD y los regidores permanecen en el interior de las oficinas municipales habilitadas en la 
comunidad de Santa María Roaló. 
 
Explicó que el Alcalde había prometido varias obras públicas a las cuatro agencias y a la cabecera municipal, como 
la construcción de un tanque de agua, introducción de agua potable, una clínica; sin embargo, no las ejecutó. 
Rodríguez Palacios indicó que Heladio Cruz Santiago les prometió aplicar los recursos de los ramos 28 y 33 en 
estas obras. Comentó que el conflicto derivado de la falta de acciones se acentuó porque la autoridad municipal 
concluye su mandato el 31 de diciembre. "Ha habido problemas por el incumplimiento en que incurrió el 
Presidente", dijo en entrevista. 
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Señaló que ayer por la mañana se generó un conato de bronca entre los manifestantes y un grupo de seguidores 
del Edil de extracción perredista, quienes fueron convocados a través de las campanas de la Iglesia. Recordó que 
desde antes que iniciara su mandato, el Alcalde no ha podido gobernar. El 31 de diciembre de 2007, un día antes 
que tomará protesta el Alcalde de Trinidad Zaachila, pobladores de la cabecera municipal lo amarraron a un poste 
de la cancha de basquetbol. 
 
Desde entonces, Cruz Santiago se refugió en Roaló y ahí instaló sus oficinas. Nunca pudo despachar en el Palacio 
Municipal. Los habitantes de Roaló, que son los que tienen retenido a los concejales, reprocharon al Alcalde la 
falta de obras, a pesar de que ellos lo apoyaron desde el inicio de su mandato. Denunciaron que no hay obras en el 
pueblo, pero el Alcalde si adquirió una camioneta de lujo para su uso personal. 
 
 
 

Arma el SAE 'narcosubasta' 
 
Ofertan 590 lotes millonarios. Promueven por primera vez joyería y relojes incautados a cárteles 
Dayna Meré 
 
(10 noviembre 2010).- Con precios de salida de hasta un millón y medio de pesos, el Sistema de 
Administración y Enajenación de Bienes (SAE) realizará una subasta pública de relojes, joyas, autos, 
embarcaciones, aeronaves, vinos y licores, que pertenecieron a miembros del crimen organizado, o bien, que no 
cumplían con los requerimientos de ingreso al País. Sergio Hidalgo, director del SAE, detalló que en la Gran 
Subasta Pública SAE 2010 se ofertarán 590 lotes, de los cuales 180 son de joyas que provienen de distintos 
procesos federales, y dos, de bienes puestos a disposición de la Secretaría de la Función Pública, por servidores 
públicos. "Vamos a sacar por primera vez estos lotes de joyería y de relojes. Todos están relacionados con delitos 
penales federales perseguidos por la PGR, son bienes decomisados, así que son propiedad del Gobierno federal. 
No hay identificación de nadie que haya sido el dueño previo del bien. 
 
"No siempre habíamos vendido esta clase de mercancía; lo que se buscó fue acumular y ver el momento propicio 
para la subasta. Hay decomisos que tienen 3 ó 4 años o, incluso de este año o de este mes, como es el caso de unos 
cristales de Swarowski", comentó Monroy. Destacó que el 80 por ciento de los 12 millones de bienes que serán 
subastados, fueron captados en las aduanas, por no cumplir con los requerimientos para su ingreso legal al País. A 
pregunta expresa de cómo garantiza el SAE que entre los postores no habrá gente enviada por quienes fueron los 
dueños de algunos de los artículos, el funcionario dijo que ello se logrará con el registro durante la compra de 
bases. 
 
Explicó que al momento de comprar las bases para la subasta, quien desee participar deberá dar todos sus datos 
generales, incluido su Registro Federal de Causantes (RFC) y cuenta bancaria. Además, el depósito de garantía que 
debe hacerse para participar en la subasta, se hace a través del sistema bancario. Por cuestiones de seguridad, dijo, 
la subasta no permitirá el pago en efectivo de los bienes subastados. Monroy afirmó que en esta subasta se prevé la 
participación de unos 800 postores, y prevén la venta del 95 por ciento de los artículos ofrecidos. Otra novedad es 
que se invitó directamente a algunas cámaras empresariales, como la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio (Concanaco) y la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). 
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Prevé transparentar resguardo 
  
El SAE tiene en curso un proyecto, en coordinación con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), para 
transparentar el resguardo de los bienes que administra. "Ya tengo un acuerdo con el jefe del SAT (Alfredo 
Gutiérrez), para que transparentemos absolutamente todos los bienes que se administran por parte de las 
aduanas, y desde el origen hasta el destino que le da el SAE (a los bienes), la ciudadanía conozca perfectamente los 
inventarios de bienes, y así ir calentando el mercado", dijo. Reconoció que el gran reto de este organismo, es el 
amplio volumen de bienes que tiene en resguardo, ya que al año pueden estar administrando unos 60 millones de 
bienes que reciben tan sólo de las aduanas. 
 
  
¿Quién ofrece más? 
 
El Servicio de Administración y Enajenación de Bienes puso en subasta varios lotes de joyas decomisados al 
crimen organizado 
  
Anillo en oro amarillo de 18 k, con un centro de diamante.  
Precio: $1,400,000 
Garantía: $500,000 
  
  
Cristales de swarovski de distintos tipos, tamaños y cortes.  
Precio: $700,000 
Garantía: $500,000 
  
  
Reloj de pulso para caballero, marca Ulysse Nardin.  
Precio: $360,000 
Garantía: $110,000 
  
  
Reloj para caballero, marca Audemars Piguet, con caja en oro rosado de 18 k.  
Precio: $520,000 
Garantía: $110,000 
  
  
Reloj de pulso para caballero, marca Rolex.  
Precio: $285,000 
Garantía: $110,000 
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Sergio Aguayo Quezada / Sobre abogados 
  
(10 noviembre 2010).- Al quebranto ético hay que añadir el creciente cinismo de quienes nos gobiernan. Urgen 
soluciones y las busco en el mundo de la abogacía. El futuro de los pensionados está en riesgo. Mientras bancos e 
instituciones financieras se dan un festín con el cobro de comisiones de las Afores, el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) están 
al borde de la bancarrota. Felipe Calderón y Manlio Fabio Beltrones ya se enzarzaron en una competencia 
discursiva sin reparar en que ambos permiten el cuotismo y el saqueo del ISSSTE y del IMSS. 
 
En su primer día como Presidente, Vicente Fox entregó el ISSSTE al grupo político de Elba Esther Gordillo, y 
Calderón le refrendó la "posición". El Partido Verde Ecologista de México nunca aparece en las luchas ambientales 
pero es una lumbrera para hacer negocios; en alianza con el PRI y con Nueva Alianza aprobaron la llamada "Ley 
Simi", una reforma a la Ley del Seguro Social según la cual el IMSS entregará vales para adquirir las medicinas en 
farmacias privadas; eso beneficia a los negocios de la familia controladora del Verde (Sara Cantera, Reforma, 5 de 
noviembre de 2010). ¿Cómo enfrentar la desvergüenza institucionalizada? Comprendiendo los engranajes y 
resortes que la hacen posible. Todos conocimos al joven idealista que vibraba de indignación ante las injusticias y 
que terminó chapoteando en la corrupción y el cinismo. Es una historia que se ha seguido reproduciendo durante 
la alternancia. 
 
Luis Fernando Pérez Hurtado escri- bió un libro sobre los estudiantes de derecho (La futura generación de 
abogados mexicanos, México, UNAM/CEEAD, 2009). Es un trabajo importante porque de los licenciados depende 
la existencia de un Estado de derecho y porque ésa es la profesión que profesa un importante número de políticos. 
Según una investigación de Esteban David Rodríguez, de los 432 diputados federales con licenciatura ¡149 son 
abogados! y 42 senadores con esa profesión de 128. La abogacía sigue siendo atractiva para los jóvenes; la cursa 
9% de todos los estudiantes de educación superior. De acuerdo con Pérez Hurtado esto se debe a que es 
relativamente fácil impartir la carrera en México porque basta con el reconocimiento oficial, unos cuantos salones, 
una biblioteca modesta y una planta docente generalmente mal pagada. 
 
Pérez Hurtado entrevistó a 21 mil 798 estudiantes de 45 instituciones educativas y encontró que uno de cada cinco 
(17.5%) se interesaron por el derecho porque les hervía la sangre ante la injusticia, la corrupción y la impunidad. A 
uno de ellos le mataron al papá y como "no hubo justicia contra los asesinos" pensó en estudiar leyes, mientras 
que otros lo hicieron al ver la "discriminación contra los indígenas". Convencidos de la urgencia de que México 
tenga "abogados preparados y honestos" entraron a las escuelas de leyes para "ayudar", para ser parte de la 
solución. Su entusiasmo e idealismo iniciales los fueron perdiendo mientras cursaban la carrera. Tomo algunas 
frases particularmente reveladoras: "[estudié derecho] para ayudar a las personas que lo necesiten y para llevar a 
cabo la justicia, aunque creo que me equivoqué, porque no es como creía"; "creí encontrar la solución de algunos 
problemas, hoy me doy cuenta que me equivoqué"; "tenía la idea de justicia, ahora no". 
 
¿Qué experiencias tuvieron en las aulas para terminar tan desencantados? Tropezaron con un sistema jurídico, 
burocrático y político -dentro y fuera de las aulas- que los fue doblegando, cuadriculando y forzando a adaptarse al 
orden establecido. Se rindieron y capitularon cuando se dieron cuenta lo poco que podían hacer. Dejaron de ser 
agentes de cambio y se transformaron en reproductores de los antivalores del cinismo y la impunidad que hacen 
posibles la "Ley Televisa", la "Ley Simi", el saqueo de las pensiones, etcétera.  
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Aun así, es igualmente notable el número de jóvenes que egresa con su compromiso intacto, que lo mantiene 
porque hay instituciones oficiales, privadas y sociales auténticamente comprometidas con el cambio. Me consta 
que hay muchos abogados íntegros; trabajo con ellos todo el tiempo. También hay programas que mencionaré en 
otra columna. La norma es el quebranto ético de una profesión desprestigiada que requiere renovarse a fondo. 
Cualquier reforma en los planes de estudios requiere de una cruzada contra la corrupción y un reajuste al 
entramado jurídico que ahora permite el florecimiento de esas turbas de cínicos que nos asfixian. 
 
  
LA MISCELÁNEA 
  
Los diputados pueden corregir en estos días la escasez de presupuestos que padece el Archivo General de la 
Nación (AGN). En 2007 el AGN recibía una sexta parte de lo que Chile dedica a sus archivos nacionales. Una 
vergüenza nacional que eso suceda.  
  
La importancia de la carrera de abogados me fue sugerida por Guillermo Zepeda investigador del ITESO. Conté 
con la colaboración de Rodrigo Peña González. 
 
www.sergioaguayo.org 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(10 noviembre 2010).- UNA DE DOS: o Miguel Alessio Robles se quedó dormido cuatro años, o Felipe 
Calderón no sabe oír consejos. 
 
NOMÁS no se entiende por qué el Consejero Jurídico de la Presidencia esperó hasta el último momento para vetar 
la reforma que autoriza la creación de empresas unipersonales. 
 
SIN DUDA el jefe del Ejecutivo tiene todo el derecho legal de ejercer su veto, pero ¿acaso no cuenta con una 
bancada en la Cámara de Diputados y otra en el Senado precisamente para promover sus puntos de vista sobre las 
leyes? 
 
PORQUE no hay que olvidar que la reforma a la Ley de las Sociedades Mercantiles data del 2006 y fue aprobada 
en San Lázaro en 2008 tanto por el PRI como por el PAN, el partido del Presidente. Luego los senadores panistas 
también le dieron su visto bueno. Y cuando regresó con los diputados, este año, la historia fue la misma. 
 
DA LA IMPRESIÓN que todo este proceso le pasó de noche al consejero Miguel Alessio Robles, que de repente 
despertó, pues de lo contrario hubiera sido sumamente fácil impulsar las correcciones necesarias a la ley dentro 
del trabajo legislativo... y no querer meterlas ahora por la fuerza. 
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¡QUÉ EXTRAÑO! Si el Bicentenario de la Independencia se celebró en el Ángel, ¿por qué el Centenario de la 
Revolución no se conmemorará en su respectivo monumento? 
 
LLAMA demasiado la atención el hecho de que en la agenda oficial de festejos, el presidente Felipe Calderón 
olímpicamente se saltó la visita al Monumento de la Revolución, en la Plaza de la República. 
 
A LO MEJOR en Los Pinos no están muy a gusto con el hecho de que el lugar haya sido adoptado, remodelado y 
presumido por el gobierno de Marcelo Ebrard, peeero... ¿tanto como para ignorarlo? 
 
SEGÚN el calendario de festejos federales, la Revolución prácticamente se reduce a Francisco I. Madero, quien 
pareciera ser el del cumpleaños y no el iniciador de aquella gesta histórica. 
 
  
  
AHORA SÍ habrá que estar muy atentos a las palabras de Felipe Calderón, pero para que su traductor no diga otra 
cosa. 
 
Y TODO porque allá en Puerto Vallarta, en el Cuarto Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo, reapareció aquel 
traductor que derrapó varias veces en la visita de Estado que Calderón efectuó en mayo a Washington. 
 
EN AQUELLA OCASIÓN, los fuertes pronunciamientos de Calderón sobre la discriminación de paisanos se 
perdieron para el público televisivo debido a una traducción atropellada e incoherente al inglés. 
 
OJALÁ QUE en Los Pinos no se tengan que ver obligados a revivir a aquel personaje que se dedicaba a explicar: 
"Lo que el Presidente quiso decir...". 
 
  
  
EN LA INAUGURACIÓN de la 90 Asamblea Plenaria de la Conferencia del Episcopado Mexicano hubo dos 
ausencias notorias: las de los cardenales Juan Sandoval y Norberto Rivera. 
 
AL PRIMERO habrá que preguntarle directamente cuál fue el motivo por el que decidió no asistir al encuentro con 
sus hermanos, sobre todo ahora que tan de moda está. 
 
EN CAMBIO el cardenal Rivera tuvo que ausentarse por motivos de salud, ya que fue sometido a una intervención 
quirúrgica, de la que, por suerte, se recupera satisfactoriamente. 
 
ANTE ESTO no queda más que desearle a monseñor un pronto y total restablecimiento. 
 
  




